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— Comparecencia del Consejero de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de Viana
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— Comparecencia del Consejero de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de Viana, a
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S U M A R I O
Comienza la sesión a las 10 horas y 10 minutos.

Comparecencia del Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana
para presentar el Mapa de Lectura y la
Cartera de Servicios (Pág. 2).

Para exponer el asunto objeto de la comparecencia
toma la palabra el Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana, señor
Corpas Mauleón (Pág. 2).

Se suspende la sesión a las 10  horas y 37 minutos.

Se reanuda la sesión a las 10 horas y 44 minutos.

En el turno de intervenciones de los portavoces par-
lamentarios toman la palabra la señora Carmona
Blasco (G.P. Unión del Pueblo Navarro), los
señores Telletxea Ezkurra (G.P. Nafarroa Bai),
Felones Morrás (G.P. Socialistas del Parlamento
de Navarra) y Burguete Torres (A.P.F. Conver-
gencia de Demócratas de Navarra) y la señora
Figueras Castellano (A.P.F. Izquierda Unida de
Navarra-Nafarroako Ezker Batua), a quienes res-
ponde, conjuntamente, el Consejero (Pág. 7)

Se suspende la sesión a las 11 horas y 23 minutos.

Se reanuda la sesión a las 11 horas y 31 minutos.

Comparecencia del Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana, a
petición propia y a instancia de la Junta de
Portavoces, para presentar el Plan de Arte
Contemporáneo (Pág. 13).

Para exponer el asunto objeto de la comparecencia
toma la palabra el señor Telletxea Ezkurra
(Pág. 14).

A continuación interviene el Consejero de Cultura
y Turismo-Institución Príncipe de Viana, señor
Corpas Mauleón (Pág. 14).

En el turno de intervenciones de los portavoces par-
lamentarios toman la palabra el señor Telletxea
Ezkurra, la señora Carmona Blasco, los señores
Felones Morrás y Burguete Torres y la señora
Figueras Castellano, a quienes contesta, conjun-
tamente, el Consejero (Pág. 22).

Se suspende la sesión a las 12 horas y 58 minutos.

Se reanuda la sesión a las 13 horas y 1 minuto.

Debate y votación de la moción por la que se
insta al Gobierno de Navarra a poner en
marcha un servicio de visitas guiadas al
Santuario-Fortaleza de Uxue durante el
proceso de obras, presentada por el G.P.
Nafarroa Bai (Pág. 27).

Para defender la moción toma la palabra el señor
Telletxea Ezkurra (Pág. 27).

El señor Felones Morrás defiende la enmienda in voce
presentada por su grupo parlamentario (Pág. 27).

En el turno a favor intervienen la señora Carmona
Blasco, el señor Burguete Torres y la señora
Figueras Castellano. Réplica del señor Telletxea
(Pág. 28)

Se aprueba por unanimidad la moción con la
enmienda in voce incorporada (Pág. 28).

Se levanta la sesión a las 13 horas y 15 minutos.

(COMIENZA LA SESIÓN A LAS 10 HORAS Y 10
MINUTOS.)

Comparecencia del Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana
para presentar el Mapa de Lectura y la
Cartera de Servicios.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas): Bue-
nos días, señorías. Iniciamos esta sesión de la Comi-
sión de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de
Viana dando la bienvenida al señor Consejero, así
como a don Fermín Guillorme, Director del Servicio
de Bibliotecas, quien le acompaña, y a la Jefa de
Gabinete. El primer punto del orden del día es una
comparecencia del Consejero de Cultura y Turismo
para presentar el mapa de lectura y la cartera de

servicios, comparecencia que ha sido solicitada por
el propio Consejero, quien tiene la palabra.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Muchas gracias, Presidenta.
Buenos días, señorías. Disculpen la ausencia del
Director General de Cultura, Pedro Lozano, quien
por razones familiares no puede acompañarnos
hoy. Como ya ha dicho la Presidenta, está con
nosotros el Director del Servicio de Bibliotecas,
don Fermín Guillorme. Esta comparecencia pre-
tende explicar el contenido de dos documentos que
forman parte del desarrollo de la Ley de Bibliote-
cas, que regula el sistema bibliotecario de Nava-
rra. Uno de los documentos es el mapa de lectura
pública y el otro es la cartera de servicios. Son dos
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documentos distintos, pero tienen relación y se han
incluido en la misma comparecencia, por lo que
los voy a dar a conocer de manera conjunta. Tie-
nen relación porque ambos forman parte de la
regulación y el desarrollo del sistema bibliotecario
de Navarra, aunque son propuestas diferentes, y
por motivos de claridad y de orden los expondré
de forma separada.

Los dos documentos han sido elaborados por el
Gobierno, a través del Servicio de Bibliotecas, y
posteriormente se han visto enriquecidos con las
aportaciones del Consejo Navarro de Cultura y de
la Federación Navarra de Municipios y Concejos.
La consulta al primer organismo, el Consejo Nava-
rro de Cultura, era preceptiva. El texto básico fue
presentado a la comisión de archivos y bibliotecas
del Consejo Navarro de Cultura en julio de 2008 y
se trató en sesión de septiembre de 2008.

Por otra parte, aunque no existe obligación
legal de hacerlo, el departamento consideró opor-
tuno dar a conocer los dos textos a la Federación
Navarra de Municipios y Concejos, sobre todo por-
que el sistema bibliotecario de Navarra está sus-
tentado en gran medida en las entidades locales, en
cuanto a titularidad de las instalaciones y en cuan-
to al servicio. En ese sentido, creo que merece la
pena que haga público que la relación entre las dos
instituciones ha sido de plena colaboración, así es
la tónica habitual y así se ha visto recientemente
con la firma realizada ayer del convenio de la
puesta en marcha de la red de teatros, y la verdad
es que las aportaciones de la federación han enri-
quecido el texto en alguno de sus puntos.

A lo largo de 2008 se han realizado varias reu-
niones entre técnicos y representantes de la fede-
ración y el departamento, y se ha llegado a un
documento de consenso con el que la federación
siente que los intereses municipales y el respeto a
la autonomía queda evidenciado. 

Comienzo por el mapa de lectura pública, del
que les daré un resumen. El texto completo pueden
consultarlo ustedes en Internet.

El artículo 3 de la Ley Foral de Bibliotecas, que
regula el sistema bibliotecario de Navarra, estable-
ce que corresponde a la Administración de la
Comunidad Foral de Navarra, entre otras compe-
tencias, la de aprobar y tener actualizado el mapa
de lectura pública. En el artículo 13 de la citada ley
foral se define el mapa de lectura pública como un
instrumento de planificación bibliotecaria en el que
se recogen las bibliotecas pertenecientes al sistema
de bibliotecas públicas de Navarra, las necesidades
de lectura pública y los módulos del servicio corres-
pondientes a los distintos núcleos de población.
Siguiendo estas pautas, el departamento ha elabo-
rado este documento, al que, además, se han incor-
porado una serie de indicadores de la evolución del

funcionamiento de las bibliotecas públicas, con el
fin de conocer mediante datos objetivos su rentabi-
lidad social y cultural y de establecer objetivos
cuantificables para su posible mejora.

Se parte de los datos de evaluación del sistema
de bibliotecas, de los recursos disponibles y del ser-
vicio prestado, recogidos en las memorias elabora-
das por el propio Servicio de Bibliotecas entre los
años 2003 y 2007. No se recoge 2008 porque este
documento, aunque se presenta hoy, lleva varios
meses redactado a la espera de su presentación.

El objetivo principal es la articulación del siste-
ma de bibliotecas en el ámbito comarcal y su jerar-
quización en función de la población y de la
demanda mediante una nueva tipología de bibliote-
ca pública. En el mapa se establecen los niveles
básicos del servicio bibliotecario, los requisitos
técnicos que exige el servicio de biblioteca pública
en sus diversas circunstancias y, finalmente, se
fijan los criterios para la evaluación del servicio
prestado por las bibliotecas con el propósito de que
este diagnóstico sirva, en su caso, para la reconsi-
deración de su tipología y para la dotación de los
recursos necesarios. No hace falta que les diga que
las bibliotecas públicas son uno de los medios por
el que los poderes públicos posibilitan el ejercicio
efectivo del derecho de todos los ciudadanos a
acceder a la información, la educación y la cultu-
ra, en el contexto de la sociedad de la información
y del conocimiento, y que las bibliotecas públicas
lideran en sus localidades los accesos a esos dere-
chos contando para ello con los recursos que han
de proporcionar los Ayuntamientos y la Adminis-
tración foral en calidad de corresponsables.

La gestión del sistema de bibliotecas públicas
de Navarra se fundamenta en los principios bási-
cos de la descentralización de la gestión por áreas
geográficas y de la gestión participativa y de eva-
luación de la biblioteca y de su servicio. Partiendo
de este principio, el mapa de lectura emplea el tér-
mino de comarca bibliotecaria, cuya definición
espacial se ha llevado a cabo tomando como punto
de partida la organización geográfica e histórica
de nuestra Comunidad, la situación de las biblio-
tecas existentes y los criterios de ordenación terri-
torial establecidos por el Gobierno de Navarra.

En este sentido, el desarrollo del mapa por
comarcas propone un sistema de gestión de biblio-
tecas organizado en siete comarcas. Todo ello con
criterio de economía y eficiencia. Voy a ir enume-
rando una a una las comarcas. En primer lugar
cito la comarca bibliotecaria de Alsasua. Incluye
catorce localidades localizadas en los márgenes
de las autovías que vienen o que van a Vitoria y
San Sebastián, y una serie de poblaciones de mon-
taña dispersas y con bajo censo. Las seis bibliote-
cas en funcionamiento atienden al 66,8 por ciento
de la población. El mapa de lectura establece
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como biblioteca central la de Alsasua y como
bibliotecas locales las de Etxarri-Aranatz y Olaza-
gutia, que son las dos poblaciones que cuentan
con más de mil quinientos habitantes. Además,
propone la pervivencia como agencias de lectura
de las bibliotecas de Lakuntza, Urdiain y Ziordia.

La segunda comarca es la de los valles cantá-
bricos. La distribución de esta zona se caracteriza
por un poblamiento relativamente concentrado y
sostenido por la economía industrial y ganadera
que se concentra en Bidasoa y una dispersión acu-
sada en Baztan y Cinco Villas. Las seis bibliotecas
en funcionamiento atienden al 64,8 por ciento de
la población. El mapa de lectura establece que sea
en Elizondo o en Lekaroz, en función de cómo se
resuelve ese tema respecto al que, como todos
ustedes saben, estamos en conversaciones con el
Ayuntamiento del Valle, donde se establezca la
biblioteca comarcal. Las bibliotecas locales son
las de las cuatro localidades que cuentan con más
de mil quinientos habitantes: Leitza, Lesaka, San-
testeban y Bera. Lekunberri tiene su biblioteca
como agencia de lectura.

La tercera comarca bibliotecaria es la de Este-
lla. La distribución geográfica de la comarca de
Estella se caracteriza por el elevado número de
entes locales y por su baja población, hasta el
punto de que casi el 70 por ciento tiene menos de
quinientos habitantes y solo once poblaciones tie-
nen más de mil quinientos. Las dieciséis bibliote-
cas en funcionamiento atienden al 75 por ciento de
la población. El mapa establece la de la ciudad de
Estella como biblioteca comarcal, mantiene como
bibliotecas locales las ocho existentes en localida-
des con más de mil quinientos habitantes y propo-
ne ocho agencias de lectura, siete que ya existen e
incluye la posibilidad de crear una más en Ayegui,
que es la población que ha aumentado de mil qui-
nientos habitantes en los últimos tiempos.

La siguiente comarca es la que tiene que ver
con la capital y su cinturón, la comarca bibliote-
caria de Pamplona. Todos saben que la capital y
su entorno urbano congregan la mitad de la pobla-
ción de la Comunidad Foral, más o menos. Pam-
plona cuenta con una red urbana profundamente
renovada en los últimos años. Les recordaré que
se han hecho nuevas la biblioteca de San Pedro en
el año 2001, la de Yamaguchi en 2002, en 2005
Chantrea y Milagrosa, en 2006 San Jorge y Men-
dillorri, e Iturrama en 2007. Las dotaciones
bibliotecarias de la capital tienen que culminar
con la puesta en funcionamiento de la biblioteca y
filmoteca de Navarra, que, además de las funcio-
nes de coordinadora del sistema, va a ofrecer el
servicio de biblioteca pública con atención prefe-
rente al barrio de Mendebaldea y a Barañáin. 

Yo creo que cabe señalar que los vecinos del
resto de municipios de la comarca de Pamplona

tienen una estrecha y una frecuente relación con la
capital, en la que no solo trabajan sino que usan
los servicios, incluido el de biblioteca. En este
momento en la comarca hay dieciséis bibliotecas
en funcionamiento, y entre ellas atienden la prácti-
ca totalidad del censo de la comarca, el 93,6 por
ciento. El mapa de lectura establece como biblio-
teca central de la comarca y del sistema bibliote-
cario de Pamplona a la Biblioteca y Filmoteca de
Navarra. La futura biblioteca del casco antiguo, la
biblioteca que se instalaría en el lugar donde está
hoy la Biblioteca General, podría desempeñar las
funciones de biblioteca central urbana, responsa-
bilizándose de la coordinación de este sistema.
Este es un tema que ya se habló en su día con el
Ayuntamiento y que habrá que desarrollar cuando
quede libre ese local.

Además de la biblioteca comarcal y de las
posibles bibliotecas centrales urbanas en Pamplo-
na y Barañáin –Barañáin está desarrollando
ahora el proyecto de una nueva biblioteca cuya
licitación de obras ya ha sido publicada en el
BON–, el mapa de lectura plantea el funciona-
miento de once bibliotecas locales en Pamplona,
las nueve ya existentes y la creación posible de dos
más, una en el Ensanche y otra en el Soto de Lez-
kairu. Además, se plantean dieciséis bibliotecas
locales: doce ya existentes, más la posible crea-
ción en Cizur Menor, Egüés-Sarriguren, Ezcabar-
te-Arre y en Orkoien, es decir, cuatro más. Y se
mantendrían las agencias de lectura de poblacio-
nes menores como Añorbe y Obanos, y se propone
la creación de una nueva en Larraintzar para el
Valle de la Ultzama.

En la comarca bibliotecaria de Sangüesa y de
los valles pirenaicos, que cito en sexto lugar, es
bien conocido el fenómeno de la despoblación que
se experimentó a mediados del siglo XX, que en
cierta manera se ha visto compensada por un
fenómeno reciente de reurbanización como espa-
cio de ocio con población estacional de fin de
semana y de vacaciones. En esta comarca predo-
minan entes locales con baja población. El 87 por
ciento tiene menos de quinientos habitantes y solo
dos superan los mil quinientos habitantes. Las
siete bibliotecas en funcionamiento atienden casi
al 70 por ciento de la comarca.

El mapa de lectura establece Sangüesa como
biblioteca comarcal, mantiene como biblioteca
local la de Aoiz y propone las agencias de lectura
que ya existen, que son las que tienen biblioteca
estable, que son Aibar, Cáseda Espinal, Lumbier y
Roncal.

La comarca que Tafalla, que es una comarca
de una extensión reducida, cuenta con bibliotecas
estables en las principales localidades. Solo la
zona más montañosa y apartada de la Valdorba
carece de bibliotecas. Las nueve bibliotecas en
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funcionamiento atienden al 80 por ciento de la
población. La propuesta del mapa mantiene a
Tafalla como biblioteca comarcal y las bibliotecas
locales en las cinco poblaciones con más de mil
quinientos habitantes: Artajona, Caparroso, Car-
castillo, Larraga y Olite. Propone agencias de lec-
tura en tres poblaciones con menos de mil quinien-
tos habitantes, que son Mélida, Mendigorría y
Miranda de Arga. 

Por último, está la comarca bibliotecaria de
Tudela. Como saben, esta comarca se caracteriza
por un poblamiento concentrado, municipios de
elevada población, en relación con el resto de la
Comunidad, y tanto históricamente como hoy
Tudela es la capital. La comarca de Tudela tiene
veintiséis entidades locales, de las cuales veintiu-
na tienen más de mil quinientos habitantes, y exis-
ten veinticuatro bibliotecas públicas que atienden
a prácticamente toda la población, el 99,6 por
ciento. El mapa de lectura presenta a Tudela como
biblioteca comarcal y propone la creación de una
biblioteca central urbana cuando se desarrolle la
red de bibliotecas de la ciudad. Se mantienen las
veintiún bibliotecas locales y las dos agencias de
lectura.

En resumen, y haciendo una rápida visión de
conjunto, el mapa de lectura propone siete bibliote-
cas comarcales como cabeza cada una de sus
comarcas, tres bibliotecas centrales urbanas en las
tres localidades mayores de veinte mil habitantes,
sesenta y ocho bibliotecas locales, veintisiete agen-
cias de lectura y ciento ochenta y un localidades
atendidas por servicios de extensión bibliotecaria. 

Con estas medias, el 91 por ciento de la pobla-
ción está atendido por una biblioteca estable en su
misma población. La población que no cuenta con
biblioteca estable representa el 9 por ciento del
censo y sería atendida mediante servicios de
extensión bibliotecaria.

El planteamiento que se hace en este documen-
to cambia la tipología actual de las bibliotecas de
Navarra y define unos nuevos modelos que van de
acuerdo con la planificación estructurada del con-
junto bibliotecario.

El sistema quedaría, pues, organizado de la
siguiente manera. En primer lugar, en biblioteca
comarcal. Es una figura que se propone para que
centralice cada una de las siete comarcas bibliote-
carias y funcionaría también como biblioteca de la
localidad en la que se asiente y como centro coor-
dinador de las bibliotecas de la comarca. Sus fun-
ciones son asesorar, coordinar, apoyar a las
bibliotecas locales y agencias de lectura de su
comarca, coordinar los servicios de extensión
bibliotecaria y representar a las bibliotecas de su
comarca ante el Servicio de Bibliotecas.

Bibliotecas centrales urbanas. Ejercen la fun-
ción de centro coordinador de un sistema urbano
de bibliotecas en poblaciones con más de veinte
mil habitantes y a la vez actúan como biblioteca
local de su barrio o distrito. El mapa de lectura
contempla la existencia de la biblioteca central
urbana en Pamplona, en Barañáin y en Tudela,
siempre que estas localidades cuenten con más de
una biblioteca local, como es el caso evidente en
Pamplona, caso que en un futuro próximo se va a
dar en Barañáin y también en Tudela, donde se
prevé hacer una segunda biblioteca de la ciudad.
Estas bibliotecas tienen la función de asesorar,
coordinar y apoyar a las bibliotecas urbanas, a las
agencias de lectura y a los servicios de extensión
bibliotecaria de la ciudad.

Bibliotecas locales. Son las que de acuerdo con
el mapa de lectura prestan los servicios mínimos
bibliotecarios en el municipio o en la comarca en
la que se encuentran. Cuentan con una base demo-
gráfica que garantiza la demanda suficiente, así
como la rentabilidad social y cultural de los recur-
sos de que disponen y los servicios que prestan. En
el caso de Navarra se ha aceptado que se garanti-
ce una biblioteca local que dé un uso continuado y
eficiente en aquellas poblaciones con al menos mil
quinientos habitantes. Es una cifra muy inferior a
la media de las cifras que se manejan en el resto
de España y aun de Europa.

Agencias de lectura pública. En calidad de
biblioteca estable, son bibliotecas en poblaciones
de menos de mil quinientos habitantes que dispo-
nen de fondo general, que ofrecen servicios de
información de tipo cultural, educativo, recreativo
y social, de consulta, de préstamo, y que están
abiertas a todos los ciudadanos sin distinción.

En último término están los servicios de exten-
sión bibliotecaria, que son para poblaciones de
menos de mil habitantes y que carecen de bibliote-
ca estable. Prestan servicio de lectura en zonas
donde no hay biblioteca estable o a personas o
colectivos que tienen dificultades para acceder.

El módulo de servicio y el equipamiento, tal y
como se establece en el mapa de lectura, nos dice
cuál sería el horario de apertura al público en
cada una de las tipologías de biblioteca, el perso-
nal necesario para su atención, el fondo bibliote-
cario, la distribución por soportes del fondo
bibliotecario y los recursos informáticos.

También señala el mapa los criterios de eva-
luación a través de tres elementos objetivos de
análisis: el fondo bibliográfico, que es en cierta
medida el núcleo de la oferta bibliotecaria dedica-
da a los ciudadanos; el expurgo, como garantía de
un fondo actualizado y accesible; y los préstamos
realizados. Con esos tres criterios se haría una
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evolución continuada y objetiva de cada una de
las bibliotecas de Navarra.

Para ir terminado, en lo que se refiere a la
Biblioteca y Filmoteca de Navarra, como todos
sabemos, uno de los hitos de este mapa de lectura
y de la organización y funcionamiento del futuro
sistema es la Biblioteca y Filmoteca, hoy en cons-
trucción. Esta entidad, además de las funciones
propias de una biblioteca pública, va a tener las
de biblioteca central del sistema de Navarra, que
son las de recoger, conservar y difundir todas las
obras editadas o producidas en Navarra, por
tanto, es la receptora del Depósito Legal; en
segundo lugar, adquirir, conservar y difundir todas
las obras relacionadas con Navarra, referidas a
Navarra o escritas por autores navarros y que no
hayan ingresado por medio del Depósito Legal;
elaborar la bibliografía de Navarra; velar por la
conservación del patrimonio bibliográfico navarro
y coordinar la elaboración en Navarra del catálo-
go colectivo del patrimonio bibliográfico; repre-
sentar al sistema de bibliotecas públicas de Nava-
rra ante el sistema bibliotecario español y ante
otros sistemas bibliotecarios; y, en definitiva, yo
quiero decir, para ir terminando, que el mapa de
lectura que les he narrado brevemente lo que hace
es plasmar la organización futura del sistema de
bibliotecas de Navarra.

Por tanto, es un documento fundamental que
ha exigido un importante trabajo para los técnicos
del departamento y que en algunos aspectos da un
giro novedoso a los planteamientos del sistema.

Creo que es de justicia decir que las aportacio-
nes de la Federación Navarra de Municipios y
Concejos han sido de gran interés, por tanto, no
quiero dejar de citarles y de agradecer su colabo-
ración en este como en otros documentos elabora-
dos por el departamento, y, en fin, confío en que
sus señorías vean y valoren positivamente el tra-
bajo de esta mapa de lectura. Creo que es impor-
tante no solo como desarrollo y cumplimiento de
la ley de bibliotecas sino como base de futuro. 

Sin más, voy a narrar muy brevemente la carte-
ra de servicios, que es el segundo documento que
se presenta y de nuevo hay que remitir esta cartera
de servicios al artículo 3 de la Ley Foral
32/21002, de 19 de noviembre, por la que se regu-
la el sistema bibliotecario de Navarra, en el cual
se establece que corresponde a la Administración
de la Comunidad Foral de Navarra, entre otras, la
competencia de desarrollar, revisar y actualizar la
cartera de servicios del sistema de bibliotecas
públicas de Navarra. Igualmente, la cartera de
servicios queda definida en el artículo 14 de la
Ley de Bibliotecas como el conjunto de los servi-
cios bibliotecarios que se prestan a los ciudadanos
de acuerdo con el mapa de lectura pública. La
cartera de servicios indicará quién presta cada

servicio, a quién va destinado, determinando los
niveles de suficiencia y calidad. 

La actividad del Servicio de Bibliotecas es
amplia y diversa, y puede indicarse que se centra
en facilitar el acceso al conocimiento de los ciuda-
danos, apoyar activamente las campañas de alfa-
betización, recoger información local y hacerla
fácilmente accesible, actuar como memoria del
pasado y servir de núcleo al progreso cultural y
artístico de la Comunidad, colaborando con orga-
nizaciones locales y regionales, desempeñando un
importante papel como espacio público y como
lugar de encuentro.

Partiendo de estos principios generales, cabe
señalar que los servicios esenciales, que yo les
resumo y que se detallan en el documento de la
cartera de servicios del sistema bibliotecario de
Navarra, serían: carné de lector, gratuito y que
permite el acceso y uso de todas las bibliotecas
públicas de Navarra; el acceso a los documentos
de la colección propia de la biblioteca y a los inte-
grados en el catálogo colectivo de las bibliotecas
públicas de Navarra; la consulta del fondo anti-
guo, previa solicitud y acreditación; el acceso, a
través de Internet, al catálogo colectivo de las
bibliotecas públicas de Navarra y a las prestacio-
nes destinadas a los lectores; el acceso, a través
de Internet, al catálogo colectivo del patrimonio
bibliográfico de Navarra; el préstamo personal de
libros, publicaciones periódicas y audiovisuales;
préstamo colectivo de libros, publicaciones perió-
dicas y audiovisuales; préstamo interbibliotecario
para  atender peticiones de los usuarios; atención
a las sugerencias de compra de documentos reali-
zadas por los usuarios; existencia de una zona de
consulta de la colección de biblioteca, de una zona
de estudio y de una hemeroteca con diarios y
revistas impresos y en formato electrónico, una
zona infantil, una colección local, audiovisuales y
multimedia, Internet; actividades de fomento de la
lectura y de las nuevas tecnologías; existencia del
servicio de información local y comunitaria a los
usuarios, así como de información personal por
teléfono o correo electrónico; acciones de forma-
ción de los usuarios; existencia de reprografía.

La cartera de servicios regula, además, los
derechos y los deberes de los usuarios y en el
apartado de colaboración y participación en la
mejora de los servicios de las bibliotecas públicas
de Navarra, señala el protocolo de respuesta a las
sugerencias, consultas y reclamaciones de los
usuarios de las bibliotecas públicas de Navarra.

Finalmente, en el documento de la cartera de
servicios figura una relación pormenorizada de
todas las bibliotecas del sistema, incluyendo direc-
ciones postales, direcciones de correo electrónico,
teléfonos y horarios para facilitar el contacto con
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las mismas a todos los ciudadanos que estén inte-
resados en ello.

Se trata, en definitiva, de poner por escrito y en
un solo documento el conjunto de servicios, dere-
chos y deberes que forman parte del sistema de
bibliotecas de Navarra, que constituyen en gran
medida las reglas y procedimientos de su gestión y
funcionamiento y que, en definitiva, ofrecen a los
ciudadanos la información que necesitan para
conocer y utilizar todas las posibilidades de nues-
tro sistema de bibliotecas.

Con esto concluyo este repaso a estos dos
documentos de desarrollo de la ley de bibliotecas y
quedo a su disposición para contestarles a lo que
les parezca.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Consejero. ¿Portavoces que deseen
intervenir? La señora Carmona, por UPN, tiene la
palabra.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Señora Presi-
denta, una cuestión de orden, si me lo permite.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas): Sí,
dígame.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Visto que no
disponemos de ningún documento y que ha sido
atender a la narración del Consejero, yo necesita-
ría tiempo para ordenar los apuntes y poder tener
un discurso coherente en la réplica. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
¿Cuando habla de tiempo se refiere a cinco minu-
tos o dos días?

SR. TELLETXEA EZKURRA: No sé, estoy
dispuesto a que el resto de portavoces...

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Quiero decir que si es un receso de cinco minutos
no tengo ningún inconveniente en darlo, si lo que
necesita es tiempo para plantear algún tipo de ini-
ciativa...

SR. TELLETXEA EZKURRA: Me refiero a
tiempo para poder replicar a lo dicho por el Con-
sejero.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas): Es
decir, ¿cinco minutos de receso?

SR. TELLETXEA EZKURRA: No sé si el
resto de portavoces...

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas): No,
no, usted lo pide y yo le concedo cinco minutos de
receso.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Yo con cinco
minutos podría ordenar un poco las ideas.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas): De
acuerdo, cinco minutos.

(SE SUSPENDE LA SESIÓN A LAS 10 HORAS Y 37
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESIÓN A LAS 10 HORAS Y 44
MINUTOS.)

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Señorías, continuamos con la sesión. Tiene la
palabra la señora Carmona.

SRA. CARMONA BLASCO: Buenos días.
Gracias, señora Presidenta. Bienvenidos, señor
Consejero, y miembros del equipo del departamen-
to. Quiero agradecer la información que nos han
facilitado hoy en esta Comisión. 

Centrándome en la presentación del mapa de
lectura y de la cartera de servicios, tenemos que
reconocer el largo proceso que ha tenido el de-
sarrollo de esta ley, del cual, tras un período de
maduración, conocemos hoy dos de los aspectos
más importantes, como son el mapa de lectura y la
cartera de servicios. Ya en un Pleno de septiembre
del año 2008 el Partido Socialista, si no recuerdo
mal, planteó una moción para el desarrollo de la
Ley Foral de Bibliotecas y, mediante una enmien-
da presentada por Nafarroa Bai, se fijó como
fecha para el desarrollo de la misma y presenta-
ción del mapa de lectura y de la cartera de servi-
cios el mes de febrero. Entonces, entiendo que hay
que reconocer que el departamento en este caso ha
cumplido con la fecha, ya que la solicitud de esta
comparecencia para presentar ambos aspectos de
la Ley Foral de Bibliotecas fue realizada en el mes
de enero de este año.

Centrándome ya en los aspectos del mapa de
lectura y de la cartera de servicios, diré que es un
instrumento a través del cual va a ser posible
conocer las necesidades de todas las bibliotecas
de nuestra Comunidad y que estas se vean satisfe-
chas, estableciendo, así mismo, una serie de obje-
tivos que hagan posible mejorar este servicio. Va a
permitir, además, que las bibliotecas se interrela-
cionen entre ellas, de manera que se cubran los
servicios recogidos en la cartera de servicios que
se nos ha presentado hoy aquí y que son los servi-
cios que demandan los ciudadanos y que necesitan
para acceder tanto a la lectura como a la educa-
ción, la sociedad de la información, etcétera.

Nos parece que la división comarcal que ha
planteado el Consejero está estructurada de mane-
ra correcta, de forma que prácticamente el 91 por
ciento de la población navarra puede acceder a
una biblioteca de carácter estable. Estamos segu-
ros, además, de que el desarrollo de estos dos
importantes aspectos de la Ley Foral de Bibliote-
cas, así como la construcción de la futura Biblio-
teca y Filmoteca General de Navarra, van a supo-
ner un importante hito en el desarrollo y en el
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planteamiento de la política cultural de nuestra
Comunidad. Nada más y muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señora Carmona. Por Nafarroa Bai,
señor Telletxea, tiene la palabra.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Muchas gra-
cias, señora Presidenta. Buenos días, señoras y
señores Parlamentarios. Bienvenidos, señor Con-
sejero y equipo que le acompaña. Con los medios
de que dispone en este momento, a este Parlamen-
tario se le hace complicado realizar una interven-
ción bien preparada, utilizando argumentos cohe-
rentes y bien estructurados. Es decir, como es la
costumbre del señor Consejero, aquí hemos oído
una narración sin ningún soporte documental, sin
ningún soporte de ningún tipo, lo que no ayuda, y
quizás sea ese el objetivo, a que mi intervención
pueda ser buena y que el debate en este Parlamen-
to sea rico.

Voy a intentar señalar algunas ideas generales,
pero hubiera sido muy interesante disponer tanto
del documento del mapa de lectura como de la
cartera de servicios.

Desde una perspectiva mal planteada política-
mente, puede entenderse que facilitar esta docu-
mentación previamente a los Parlamentarios
puede suponer que los Parlamentarios jueguen
con ventaja, pero no es así. Desde el punto de vista
de que lo que hagamos aquí pueda servir a la ciu-
dadanía y a los medios de comunicación y que
nuestro debate sea rico, sea complementario,
podamos argumentar de manera positiva, y negati-
va, claro, haber leído un resumen del mapa de lec-
tura en la revista Concejo y oír ahora al Consejero
pero no disponer del documento hacen que mi
intervención no pueda ser más que una exposición
de algunas ideas bastante genéricas y, en todo
caso, superficiales. Si se trata de eso, de que el
señor Consejero brille con todas las cartas a su
favor y de que no brillemos el resto de Parlamen-
tarios porque no disponemos de la documentación,
del tiempo de preparación para poder hacer una
intervención coherente, bien argumentada y bien
hilada, yo creo que es una mala forma de entender
el debate parlamentario y la práctica política. 

Creo que sería lógico y bueno que tuviéramos
un debate, y yo creo que lo que vamos a tener que
hacer es posponerlo y volverle a llamar al señor
Consejero una vez que tengamos estos dos docu-
mentos por escrito, los hayamos visto y hayamos
reflexionados sobre ellos. Porque, claro, nosotros
ahora podemos dar algunas ideas generales, pero
no disponemos, insisto, para tener un buen debate,
de ninguno de estos dos documentos. Y no es que
no dispongamos de ellos porque no estén, nos ha
dicho el señor Consejero que llevan dos meses
redactados, es decir, los podíamos haber tenido.

No se nos ha dado el texto, se nos ha dicho que se
colgará en Internet. En fin, si este es el respeto a
la institución parlamentaria, a mí no me parece
que sea un buen esquema de trabajo.

Insisto en que voy a expresar tres o cuatro
ideas genéricas valorando lo que ha dicho el Con-
sejero o lo que he podido apuntar de lo que ha
comentado. En primer lugar, voy a hablar de las
fechas. La Ley Foral 32/2002, de 19 de noviembre,
por la que se regula el sistema bibliotecario, fíjen-
se ustedes, es de noviembre de 2002. Estamos
prácticamente a mediados de 2009 y ahora es
cuando se ha desarrollado lo que marca el artícu-
lo tercero en sus apartados b) y c), que hablan de
que hay que aprobar y mantener actualizado el
mapa de lectura y desarrollar, revisar y actualizar
la cartera. No estamos manteniendo actualizado ni
revisando ni actualizando la cartera, estamos jus-
tamente en el primero de los pasos, aprobando y
desarrollando estos apartados de una ley que se
aprobó en 2002 pasados siete años, siete años
durante los cuales ha habido actividad parlamen-
taria bastante insistente pidiendo ese mapa de lec-
tura, solicitando informaciones al Consejero sobre
cómo iba el proceso, sobre cómo iba la redacción,
etcétera. Esta tarde ha venido al Parlamento, y ha
venido gracias a la insistencia de los grupos par-
lamentarios que le han ido instando a que desarro-
llara esta ley. Creo que hay una moción, también
aprobada por todos los grupos parlamentarios,
instando a que se desarrollara esa ley y los artícu-
los que la señalan.

Dicho esto, es bueno que venga por fin al Par-
lamento, es interesante conocer ambos documen-
tos, entraremos al fondo cuando los tengamos,
pero quiero hacer algunas consideraciones sobre
lo que ha dicho el Consejero. Este grupo parla-
mentario le insta a que impulse la coordinación
con los Ayuntamientos, es muy bueno el sistema
que tiene Navarra en el sentido de que la mayoría
de los bibliotecarios dependen del Gobierno, pero
muchas veces se ve una falta de coordinación con
la política cultural de los Ayuntamientos, porque
justamente este personal no es suyo, por eso
habría que insistir en esa coordinación con los
Ayuntamientos. Los técnicos bibliotecarios tienen
que ser parte de la actividad cultural y de los obje-
tivos culturales de cada uno de los municipios de
Navarra, por lo tanto, debe ser importante que se
coordine más. Yo no sé cuál sería el modo, no sé si
el bibliotecario debería participar en la Comisión
de Cultura del Ayuntamiento o si debería tener
algún tipo de relación con el concejal de Cultura o
con el técnico de Cultura, pero sí es importante,
insisto, que no sean dos mundos aparte y que par-
ticipe de las políticas municipales y de su punto de
vista cultural.
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Segunda reflexión. Creemos que para poner en
valor tanto la cartera como el mapa de lectura hay
que reforzar el personal del Servicio de Bibliote-
cas. Creemos que hay que reforzar este servicio,
que está en su departamento, y que habría que
contratar más personal para poder hacer frente a
todos estos retos que se nos van a venir encima.

Hay que mejorar también todo lo que tiene que
ver con bajas y permisos de los bibliotecarios de
los Ayuntamientos. Muchos alcaldes y concejales
nos llaman y nos comentan que hay personal
bibliotecario que tiene permisos, que está de baja
y que no son sustituidos con la celeridad necesa-
ria, con lo que muchas bibliotecas se encuentran
cerradas. Esto habría que mejorarlo. Habría que
crear bolsas de sustituciones mediante convocato-
ria pública, yo no voy a explicarles cómo, ustedes
son los técnicos, pero no puede ser que un Ayunta-
miento tenga la biblioteca cerrada porque está de
baja el bibliotecario o porque tiene un permiso de
maternidad u otro que legalmente le corresponda.

Luego, hay un tema que nos preocupa mucho, y
es lo que está ocurriendo últimamente en las
bibliotecas de Navarra con el tema de la censura,
el tema de la libertad y de la falta o del no respon-
der al respeto que merecen los bibliotecarios y
bibliotecarias a la hora de seleccionar los libros,
los periódicos, los documentos que tiene que haber
en las bibliotecas. Insistimos en la idea del otro
día de que tenemos la obligación de respetar el
trabajo de los técnicos bibliotecarios, ellos son los
que saben, ellos son los que conocen al personal
que acude a las bibliotecas, no tenemos que meter
nuestras manos para decir qué hay que comprar y
qué no hay que comprar. En este sentido, le insto a
que el Servicio de Bibliotecas mande una circular
a todas las bibliotecas manifestando el respeto
hacia el trabajo de los bibliotecarios en su deci-
sión profesional de elegir qué se compra y qué no
se compra en las bibliotecas de los Ayuntamientos.

Estas son, insisto, las ideas generales que se
me han ocurrido tras su intervención. Cuando dis-
pongamos de los dos documentos nosotros le vol-
veremos a convocar, y si no lo hacemos nosotros
nos coordinaremos con otros grupos parlamenta-
rios para que así sea, de tal forma que podamos
entrar a tratar más al fondo estos dos documentos
que nos ha presentado. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Telletxea. Por el PSN, tiene la
palabra el señor Felones.

SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Señoras y señores Parlamenta-
rios, muy buenos días. Quiero, en primer lugar, dar
la bienvenida al señor Consejero y a su equipo
antes de hacer una breve referencia a los antece-
dentes del tema que hoy nos ocupa. En el año

2002, como se ha venido insistiendo, el Parlamento
de Navarra aprobó la ley foral por la que se regula
el sistema de bibliotecas de Navarra y el 8 de mayo
de 2008, seis años después, el Partido Socialista de
Navarra preguntó al Consejero sobre el grado de
cumplimiento de la ley en Pleno. La respuesta del
Consejero fue que el grado de cumplimiento era
razonablemente satisfactorio, opinión, obviamente,
no compartida ni por nuestro partido ni por los
profesionales de la red ni por las personas vincula-
das al sector, que calificaban de claramente insa-
tisfactorio el cumplimiento de la ley. 

A la vista de esta discrepancia, el Partido Socia-
lista de Navarra presentó una moción en Pleno, que
fue aprobada por unanimidad de todos los grupos de
la Cámara y que voy a leer en su literalidad, porque
lo que hemos oído tiene poco que ver con lo que
aprobó el Parlamento. La moción, aprobada por
unanimidad, es decir, por UPN y CDN inclusive,
decía lo siguiente: Primero. Presentar a la Cámara
para su conocimiento y debate el mapa de lectura
pública previsto en el artículo 3 a) de la ley. Segun-
do. Desarrollar la cartera de servicios del sistema de
bibliotecas públicas de Navarra prevista en el artícu-
lo 3 b) de la ley. Tercero. Presentar a la Cámara el
plan estratégico de los servicios bibliotecarios en el
que se desarrollen las directrices generales en las
actividades y prestación del servicio bibliotecario, se
definan los objetivos a medio y largo plazo y se pla-
nifiquen los recursos necesarios para alcanzarlos en
el marco del mapa de lectura pública y del resto de
instrumentos de gestión previsto en el artículo 3 h) de
la ley. Y cuarto, señor Consejero, establecer la fecha
no sé si de 1 de octubre o de 1 de febrero, suponga-
mos que es la de 1 de febrero, como fecha límite para
la remisión al Parlamento del mapa de lectura públi-
ca, la cartera de servicios y el plan estratégico pre-
visto en el artículo 3 de la ley.

Esto es lo que decía la moción. Por lo tanto,
me veo en la imperiosa necesidad de hacer y de
insistir en un doble incumplimiento. En primer
lugar, el incumplimiento de la literalidad de la
moción, porque lo que el Parlamento le pidió fue-
ron tres documentos, no que usted viniera a contar
no sé qué cosas, concretamente el mapa de lectura
pública, la cartera de servicios y el plan estratégi-
co. Y el otro incumplimiento es que con fecha 1 de
febrero de 2009 se debería haber remitido también
al Parlamento el desarrollo del capítulo cuarto de
la misma ley referido a los convenios entre biblio-
tecas públicas y escolares de acuerdo con una
moción apoyada por todos los grupos, incluidos
UPN y CDN, del cual no tenemos ninguna noticia. 

A la vista de estos antecedentes, es obvio que el
Partido Socialista, que intenta tomarse en serio su
trabajo, como supongo que el resto de los grupos y
el propio Gobierno, debe decir lo siguiente: que
como forma de actuación intenta, en primer lugar,

D.S. Comisión de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de Viana Núm. 18 / 24 de marzo de 2009

9



conocer los documentos, en segundo lugar estu-
diarlos y, en tercer lugar, proponer, si cree que hay
algo que proponer, y, en todo caso, debatir lo que
se propone.

Por lo tanto, en conclusión, hemos conocido de
oído el mapa de lectura. No sabemos absoluta-
mente nada del plan estratégico. En consecuencia,
mañana pediremos una nueva comparecencia para
debatir y dar a conocer nuestra opinión una vez
conocida y estudiada la propuesta de lo que tenga-
mos, que no sabemos si será solo el mapa de lectu-
ra o será también el plan estratégico. Esto sucede
así, señor Consejero, porque usted lo quiere, por-
que si usted enviara con quince días o con una
semana de antelación los documentos, los grupos
los estudiarían y tendríamos la oportunidad de
debatir en Comisión algo, pero ¿qué posibilidad
tenemos de debatir aquí si no hemos escuchado
sino un muy breve resumen a modo prácticamente
de resumen de prensa? No tenemos el documento,
que es lo que el Parlamento le pidió expresamente.
Esto, señor Consejero, el PSN lo hará cuantas
veces sea preciso, cuantas veces al Parlamento no
se le dé la información que le ha exigido.

Pero tenemos una cuestión que solventar, y es la
opinión sobre la carta de servicios, puesto que es
así, para sorpresa nuestra no es que la conozcamos
hoy, que tampoco la hemos conocido, si es la
misma que la orden foral que se dictó por parte de
su departamento a finales de 2008 esa sí hemos
tenido la oportunidad de conocerla, y permítame
que haga un par de reflexiones respecto a esta
cuestión. La cartera de servicios y el mapa de lec-
tura no son sino instrumentos de desarrollo y de
planificación de un plan estratégico que el depar-
tamento, por el momento, parece que no tiene pero
que en un determinado momento lo tuvo, en el año
99, aunque no llegó a hacerlo público. Y esto debe-
ría ser lo primero, puesto que parece razonable
que el plan estratégico delimite, entre otras cosas,
qué servicios se quieren ofertar –eso es la cartera
de servicios– y dónde, cómo y con qué recursos se
tienen que ofertar, que es el mapa de lectura.

Por lo tanto, entendemos que el plan estratégi-
co es una cuestión clave en la medida que incardi-
na los dos documentos que acabamos de señalar.

Una segunda referencia. Señor Consejero, ¿es
lo mismo cartera de servicios que carta de servi-
cios? Porque ustedes no se aclaran. El Parlamento
de Navarra le pidió una cartera de servicios, y la
orden foral habla de una carta de servicios del sis-
tema de bibliotecas públicas de Navarra. Lo que
entendemos en el sector por esta materia es lo
siguiente: la cartera es un documento en el que se
identifican, se describen y se clasifican todos los
servicios que deben prestar las bibliotecas públi-
cas, no solo a nivel externo sino también a nivel
interno, algo parecido a lo que ha sucedido con la

cartera de servicios sociales, que este Parlamento
con rigor y con seriedad aprobó hace unos meses,
mientras que la carta de servicios es simplemente
un documento de comunicación externa con los
ciudadanos, que tiene poco que ver con una carte-
ra de servicios. Yo tengo un pequeño estudio de la
carta de servicios, sinceramente, no sé si hacerlo,
pero le adelanto mi opinión sobre el mismo: me
parece que en cuanto a la redacción y a la forma el
documento es excesivamente extenso, reiterativo y
redundante. Justamente la mitad de las páginas del
documento se dedican a hacer la recensión de las
bibliotecas existentes en Navarra. Pues menudo
documento. En segundo lugar, adolece de un error
básico, y es que los trabajadores de las bibliotecas
no han sido consultados ni informados y descono-
cen este documento, lo cual no me parece una cosa
menor, me parece bastante seria. Innova relativa-
mente poco y, en fin, no tengo la oportunidad de
hablar de los diez puntos que conforman, desde el
primero, identificación, al último, direcciones y
horarios de atención al público, pero, en fin, tengo
aquí algunas reflexiones para transmitirle. ¿Cuán-
do puedo yo transmitir al Consejero estas cuestio-
nes? Porque esta es mi obligación como miembro
de un grupo parlamentario. ¿Cuándo se las tengo
que transmitir, señor Consejero?

Por lo tanto, lo lógico es que se abriera un
plazo de quince días para aportar sugerencias y
que estas fuesen votadas e incorporadas las que
obtuvieran mayoría, porque eso es lo que razona-
blemente hay que hacer cuando se vota un plan.

A la vista de eso, termino con un par de pregun-
tas que me gustaría que respondiera expresamente.
¿Cabe la posibilidad de introducir enmiendas a este
documento o es un documento que está cerrado y
del que los Parlamentarios solo hemos tenido la
oportunidad de enterarnos de parte por un dossier
de la revista Concejo de este mes? Esto no es serio.

Y, segunda pregunta: ¿tiene intención el Conseje-
ro de traer a la Cámara el plan estratégico, tal como
le ha pedido por unanimidad este Parlamento?

A la vista de todo eso nos reservamos las ini-
ciativas que estimemos oportunas para que el
Gobierno dé cumplida respuesta a lo solicitado
por el Parlamento.

Y, simplemente, termino diciendo, señor Conse-
jero, que este no es el camino y, si no rectifica, ten-
dremos dificultades. Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Felones. Por CDN, señor Burguete,
tiene la palabra.

SR. BURGUETE TORRES: Muchas gracias,
señora Presidenta. Buenos días, egun on, señorías.
Quiero dar la bienvenida al señor Corpas y a las
personas de su departamento que le acompañan
esta mañana en la que, a petición del propio Con-
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sejero, ha querido informarnos sobre el desarrollo
de la Ley Foral de Bibliotecas que, como ya se ha
señalado, es una ley que aprueba este Parlamento
en el ejercicio de su responsabilidad legislativa en
el año 2002, hay que recordar también que a ini-
ciativa de mi grupo, el CDN, y es cierto, tal y
como ya se ha señalado, que seis años y medio
después estamos conociendo algunas de las pro-
puestas que en el ámbito del desarrollo normativo
de esa ley se planteaban, como ya se ha señalado
también, en los artículos 3, 13 y siguientes. 

¿Qué pretendía aquella ley? Lo que pretendía y
lo que sigue pretendiendo es adaptar las bibliote-
cas al siglo XXI y que sean un centro de informa-
ción en el ámbito de la Comunidad Foral de Nava-
rra. En ese marco, se planteaba una serie de
necesidades de desarrollo normativo, cuya compe-
tencia y responsabilidad recae en el Gobierno, y
entre las que estaban la elaboración y aprobación
de un mapa de lectura de pública, de una cartera
de servicios, de una serie de reglamentos de de-
sarrollo de esa propia ley y también se señalaba la
necesidad de aprobar un plan estratégico. Estas
fueron algunas de las cuestiones que puso encima
de la mesa la junta directiva de la Asociación
Navarra de Bibliotecarios, que compareció ante
esta Cámara en el mes de diciembre del año pasa-
do, de eso hace solo tres meses, y nos insistió en la
necesidad de ese desarrollo normativo con la
aprobación del mapa de lectura de la Comunidad
Foral, en estrecha colaboración con la Federación
Navarra de Municipios y Concejos, en la aproba-
ción de la cartera de servicios, en la aprobación
de ese plan estratégico que marque un horizonte.

Creo que hoy el Gobierno está cumpliendo con
una parte de esas reivindicaciones y propuestas
señaladas por la junta directiva de la Asociación
de Bibliotecarios de Navarra, en la medida que nos
ha detallado y nos ha reseñado cuál es el funda-
mento y el desarrollo de ese mapa de lectura, con
todos y cada uno de sus objetivos. También se nos
ha señalado cuál va a ser el conjunto de servicios
ofrecidos al conjunto de los ciudadanos mediante
el sistema bibliotecario de la Comunidad Foral de
Navarra, por tanto, la cartera de servicios. Y no es
menos cierto también que hay una serie de aspec-
tos no desarrollados hasta este momento que mues-
tran que hay un largo camino por recorrer en el
cumplimiento absoluto de esa ley de bibliotecas.

Los bibliotecarios también nos señalaron una
serie de problemas que yo no sé si están resueltos
con este mapa de lectura o con la cartera de servi-
cios, relacionados con problemas de horarios.
Ellos nos hablaban de que las bibliotecas estaban
infrautilizadas. Nos hablaban también de la exis-
tencia de problemas con el personal, por la esca-
sez en algunos momentos. Nos insistieron también
en que solo el 2,2 por ciento de los trabajadores

de las bibliotecas son técnicos y nos dieron un
dato referido a que de en torno a ciento cincuenta
personas solo seis de ellas son técnicos. Esos fue-
ron los aspectos que, salvo error mío a la hora de
tomar nota de aquellas cuestiones, nos reseñaron.

También insistieron en que no había un catálo-
go automatizado o informatizado y en que nos
estábamos quedando atrasados en esta materia.

Estas fueron las reflexiones que nos hicieron
los representantes de la junta directiva de la Aso-
ciación Navarra de Bibliotecarios, como digo, el
10 de diciembre del año 2008, por tanto, hace
escasamente tres meses.

Nosotros lo que tenemos que decir sobre esta
cuestión es que queda claro que hay un largo cami-
no por recorrer, que hoy el Gobierno ha dado cuen-
ta de una parte del cumplimiento de esa ley, por
tanto, desde ese punto de vista, y teniendo en cuen-
ta cuál era el fundamento y el objeto de esta com-
parecencia, creemos que el Gobierno está cum-
pliendo en este desarrollo de la cartera de
servicios y del mapa de lectura. Es bien cierto que
lo podía haber hecho con antelación, pero no es
menos cierto que hoy se ha conocido, y a lo que
aspiramos y lo que deseamos, señor Consejero, es
que si esos otros aspectos que señaló la Asociación
de Bibliotecarios de la Comunidad Foral de Nava-
rra son ciertos, se trabaje para poder corregirlos.

Nosotros también somos partidarios de que
tiene que haber una certeza en la separación de
poderes. En esa línea, el Parlamento en el año
2002 aprobó la ley, cuestión que es de su compe-
tencia, y derivó al Gobierno la aprobación de
aquellos desarrollos reglamentarios de la ley,
como puede ser la cartera, como puede ser el
mapa o como pueden ser otras cuestiones que
están señaladas en la propia ley.

Por tanto, desde ese punto de vista, a nosotros
en este momento no nos preocupa mucho si el
mapa de lectura pública lo aprueba el Parlamento
o no en la medida que la ley ya señala quien es el
competente para aprobar la ley, que es, evidente-
mente, el Parlamento, y luego deriva a un desarro-
llo reglamentario del Gobierno en el diseño, de-
sarrollo y aprobación del mapa de lectura y de la
cartera de servicios en esta materia.

Por tanto, yo creo que en esa línea el Gobierno
está cumpliendo con su función, es cierto que lo
podía haber desarrollado antes, pero también hay
que señalar que hay una serie de aspectos relacio-
nados con los horarios, con el personal, con la
informatización, con la automatización, etcétera,
que señaló este colectivo de la Asociación de Biblio-
tecarios, sobre los que yo creo que hay que insistir.

A partir de aquí, no nos queda más que recono-
cer que por fin la cartera y el mapa han visto la luz
y que hay otra serie de aspectos sobre los que habrá
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que seguir trabajando. Ellos insistieron, tal y como
está recogido en la ley, en la necesidad de aprobar
ese plan estratégico que marque un horizonte y tam-
bién nos señalaron, y yo no sé si esta cuestión se
habrá resuelto posteriormente porque, como digo,
esto ocurrió en diciembre del año 2008, que no se
les había informado, y así lo tengo yo apuntado, del
diseño de ese mapa de lectura pública.

Por tanto, desde ese reconocimiento de lo que
ha supuesto la elaboración del mapa de lectura y
de la cartera de servicios, tenemos que reconocer
también que hay una serie de aspectos que están
contemplados también en esa ley de bibliotecas,
que, como digo, fue una iniciativa del CDN, y que
habrá que poner toda la carne en el asador y
hacer todos los esfuerzos necesarios para cumplir
y desarrollar todos y cada uno de los objetivos que
se planteaba esa ley que, como digo, lo que pre-
tendía era, ni más ni menos, adaptar las bibliote-
cas al siglo XXI y que fuesen un centro de informa-
ción y de servicio público para el conjunto de la
ciudadanía de la Comunidad Foral de Navarra.
Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Burguete. Señora Figueras, tiene la
palabra.

SRA. FIGUERAS CASTELLANO: Gracias,
señora Presidenta. Buenos días, señorías. Buenos
días, señor Consejero y acompañantes. Quiero
empezar agradeciéndole la brevedad de la exposi-
ción de estos dos temas, que vienen como conse-
cuencia de una ley anterior: uno es el mapa de
lectura pública y el otro lo que concierne a la car-
tera de servicios de las bibliotecas, dos herramien-
tas que nosotros entendemos que deben servirnos
para que los ciudadanos puedan utilizar un servi-
cio tan básico y tan fundamental como es la
biblioteca en el sentido de que en ella se residen-
cia fundamentalmente la información y la capaci-
dad del disfrute de algo como es la lectura y de
todos los servicios que existen en este momento en
torno a las bibliotecas.

Ha comentado el señor Consejero que el mapa
establece unos criterios de evaluación de necesi-
dades y de tipología. Yo creo que los criterios de
evaluación deberían ser ampliados y no estar
solamente centrados en ese fondo de bibliografía
que existe a la hora de evaluar si una biblioteca
reúne o no, como espacio público de interés, sobre
todo de formación e información, el expurgo que
se haga de la propia bibliografía o los préstamos,
y que también debería contemplarse la oferta que
tenemos y las condiciones en las que están las pro-
pias bibliotecas de la Comunidad Foral en un
doble sentido: primero, en el sentido de si reúnen
las condiciones necesarias para dar el servicio
que se pretende; y luego también tiempos y ofertas
que pueden ser más de las que se dan actualmente

por el personal de las bibliotecas. Quiero decir
que se ha comentado que pueden estar infrautili-
zadas, como decían los propios bibliotecarios en
la comparecencia, y el Gobierno y los partidos que
componemos el Parlamento tenemos la obligación
de impulsar y ofrecer estímulos para que los ciu-
dadanos se acerquen a las bibliotecas.

En ese sentido, y centrándome en la cartera de
servicios, yo creo que es una lectura rápida o una
retahíla de lo que supone lo más elemental de una
cartera de servicios de biblioteca, como son, lógi-
camente, el carné, el acceso, la consulta o la regu-
lación de los derechos y los deberes de los usua-
rios. A este grupo le parece que una cartera de
servicios de biblioteca debería también contem-
plar una actividad literaria fija, aparte de las que
ya tiene, como son los grupos de lectura, y que
debería plantearla ligada a premios prestigiosos
en nuestro país para acercar esa oferta con un
impulso más importante todavía del que se pueda
dar. Me consta por mi ámbito más cercano que ese
interés por la lectura existe de una manera esta-
ble, pero creo que hay que darle un impulso
mayor. ¿Cómo? Pues tenemos desde el Nadal al
Cervantes, todos los que conocemos y más, y no
deberíamos ceñirnos solamente al Día del Libro,
el 23 de abril, o a los grupos de lectura estables,
tiene que haber un impulso a más. 

Y también me parece importante, debido a la
escasez de espacios que hay en algunos lugares,
porque, además, la biblioteca alberga no solamente
libros sino todo un valor de lo que es Navarra y
todo su legado, que haya un compromiso en el
tiempo para la realización, ampliación y modifica-
ción de las bibliotecas existentes. Creo que hace
falta un compromiso porque con demasiada fre-
cuencia estamos viendo a través de los medios de
comunicación las propuestas de obras que hace el
Gobierno en este y en otros departamentos, yo creo
que en muchos momentos las necesidades ya están
determinadas y lo que hace falta es un compromiso
en el tiempo para la realización, ampliación y ade-
cuación de unos espacios como son las bibliotecas.

Estas son las cuestiones que yo le quería
comentar como propuestas a las dos cuestiones
que hoy ha planteado el departamento: el mapa de
lectura y la cartera de servicios.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señora Figueras. Señor Consejero, tiene
la palabra.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Procuraré contestar a las cues-
tiones que han ido planteando los grupos. Estoy de
acuerdo con lo que han dicho la portavoz del
grupo UPN y el portavoz del CDN, que se han refe-
rido a lo que importaba en esta comparecencia.
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Tengo que decir que yo he venido porque creía que
era de interés para ustedes que, en primer lugar, y
compareciendo públicamente, les hablara del mapa
y les dijera que está colgado en la red para que se
pueda tener acceso y pueda revisarse en la medida
en que se desee. Quiero recordar que, como ha
dicho el señor Burguete, el Parlamento aprueba la
ley pero la competencia del de-sarrollo es del
Gobierno. Esto no quita que estemos abiertos a
consensuar las líneas fundamentales con los gru-
pos de la Cámara y especialmente con el grupo
socialista, con el que, como todos saben bien, y
usted especialmente, señor Felones, tratamos de
consensuar todos los temas posibles.

Respecto a si se tarda o no en traer las cosas al
Parlamento o a si se legisla mucho o poco, yo solo
quiero decir dos cosas: una, que en el tiempo que
yo llevo en la gestión pública en Navarra se han
redactado la ley de turismo, la ley de bibliotecas, la
ley de archivos y patrimonio documental, la ley de
patrimonio y el borrador de la ley de museos.
Cuando yo llegué a la gestión pública no había
ninguna ley sobre cultura o sobre turismo, es decir,
hay que tener memoria para ver qué se ha hecho y
juzgar lo que se hace. Quiero decir con esto que
este departamento ha trabajado, y mucho, legislan-
do, y que se encontró un yermo a este respecto.

Y respecto a las mociones, tengo que decir que
no son de obligado cumplimiento para el Gobierno.
No obstante, este Consejero cumple todas las mocio-
nes, pero en la medida de lo que se puede. Quiero
recordar que a partir de mi primera comparecencia,
que tuvo lugar a final de septiembre, se han ido
cumpliendo los compromisos establecidos en el pro-
grama electoral de UPN y en el programa de
gobierno de UPN y CDN, como poner en marcha la
red de teatros o la Film Commissión, dentro del
INAAC, y también se han ido realizando una serie
de desarrollos legales, como los que hoy hemos traí-
do aquí, que son el mapa de lectura y la cartera de
servicios, que no hay que confundir con la carta de
servicios, que es un desarrollo distinto que tienen
que tener todos los organismos del Gobierno y que,
en efecto, se aprobó por orden foral. La cartera de
servicios es una serie de compromisos del Servicio
de Bibliotecas con el ciudadano. Es posible que
algunos bibliotecarios se hayan quejado de que no
estaban informados, pero, desde luego, el Servicio
de Bibliotecas informó, si no, no hubiera salido ade-
lante, por lo tanto, todas esas cosas hay que relativi-
zarlas. Y vuelvo a insistir en recordarles que se han
puesto en marcha la red de teatros, el INAAC, la
Film Commission, se ha redactado el borrador de la
ley de museos, que pronto vendrá al Parlamento, se
ha redactado el plan interdepartamental del Camino
de Santiago, que ya tiene fecha de presentación en el
Parlamento, el plan de turismo cultural, que ya tiene
fecha de presentación en el Parlamento, el plan
director de Andelos, que ya se ha solicitado fecha de

presentación a la Comisión, el plan de arte contem-
poráneo, que veremos a continuación, se ha presen-
tado el mapa de lectura, la cartera de servicios, se
ha presentado, pactado con el Partido Socialista, el
Plan Trienal de Patrimonio Cultural, se ha redacta-
do el plan de marketing turístico, se ha puesto en
marcha el Obervatorio Turístico de Navarra. En fin,
se han puesto en marcha infinidad de cosas.

Y respecto al plan estratégico de bibliotecas, lo
que tengo que decirles es que se redactará cuando
se pueda. Es decir, primero era necesario terminar
el mapa de lectura y la cartera de servicios y ahora
se están considerando diversas posibilidades de
poner en marcha ese plan. Ese plan se redactará y
se presentará siguiendo los criterios de trabajo de
los técnicos del Gobierno de Navarra. Quiero decir
con esto que este Gobierno y este departamento
están abiertos a recibir todas las iniciativas de este
Parlamento, a consensuar todas las iniciativas con
este Parlamento, pero el que gobierna es el
Gobierno, y recibiendo y aceptando todas las
mociones, lo que tiene que hacer es acomodarlas al
calendario, que es lo que está haciendo. Yo creo
que, en ese sentido, cualquiera que haya seguido la
actividad de este departamento estará de acuerdo
en que la actividad ha sido mucha, diversa y que va
dando resultados, no solo desde que empezó esta
legislatura sino también en la anterior, y en el
ámbito legislativo lo que ha hecho ha sido llenar
un hueco que existía en nuestra Comunidad, puesto
que no se había realizado trabajo legislativo pre-
vio. Así que yo creo que los técnicos del departa-
mento no solo han trabajado mucho sino que han
trabajado bien y, en ese sentido, por mi parte solo
hay palabras de reconocimiento a este trabajo.

Creo que con eso dejo contestado todo lo que se
ha comentado, y por supuesto que estoy dispuesto a
comparecer cuantas veces estimen sus señorías
necesario para este o para cualquier otro tema.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Consejero. Habiendo finalizado el
primer punto del orden del día, damos un receso
de cinco minutos para despedir a don Fermín Gui-
llorme.

(SE SUSPENDE LA SESIÓN A LAS 11 HORAS Y 23
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESIÓN A LAS 11 HORAS Y 31
MINUTOS.)

Comparecencia del Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana, a
petición propia y a instancia de la Junta de
Portavoces, para presentar el Plan de Arte
Contemporáneo.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Señorías, reanudamos la sesión con el segundo
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punto del orden del día. Damos, en primer lugar,
la bienvenida al señor Manterola, ex director del
Museo Oteiza, quien nos va a acompañar para
este segundo punto del orden del día, que es la
comparecencia del Consejero de Cultura y Turis-
mo-Institución Príncipe de Viana, a petición pro-
pia y a instancia de la Junta de Portavoces, como
consecuencia de una solicitud realizada por el
grupo Nafarroa Bai, para presentar el plan de arte
contemporáneo. Habiéndose solicitado también
por Nafarroa Bai esta comparecencia, tiene la
palabra el señor Telletxea.

SR. TELLETXEA EZKURRA (1): Mila esker
aunitz, batzordeburu andrea. Egun on, berriro ere,
parlamentari kide guztiak, kontseilari jauna,
Pedro Manterola jauna eta departamentuko lan-
taldeko kide guztiak.

Lehenik eta behin, adierazi behar dut duela
egun batzuk eskatu niola departamentuko kontsei-
lariari, hain zuzen ere, arte garaikidearen egitas-
moa. Eta honatx kontseilariak erantzun zidana.
Erdaraz erantzun zidanez, gazteleraz irakurriko
dut: “El señor Telletxea ha solicitado también al
Departamento de Cultura y Turismo la compare-
cencia de este Consejero para que informe sobre
el Plan del Arte. Y sobre el documento que ha soli-
citado usted del Plan de Arte Contemporáneo,
creo que su señoría entenderá que el plan se expli-
que y se dé a conocer en el seno de la citada
Comisión”.

Ikus dezakezuenez, kontseilariarentzat gauza
harrigarria da, inola ere berak ulertzen ez duen
gauza bat da nik dokumentua aldez aurretik eska-
tzea eta ondoren hemen, dokumentua ezagututa,
bere azalpena entzun ondoren, nire ekarpenak egi-
tea. Ikusten duzuen bezala, beraz, ez dit eman
dokumentua. Nik eskatu nion aldez aurretik izate-
ko, ezagutu ondoren, iruzkinak eta komentarioak
argiagoak, hobeak izan zitezen, eta kontseilariaren
buruan ez da sartzen aurretik dokumentua izatea
beraren agerraldiaren ondoren ongi eztabaidatu
ahal izateko. Honek adierazten du nola ulertzen
dugun Parlamentuko saio hauen funtsa, eta bakoi-
tzak zer ekarpen egiten ahal dituen.

Hau aparte utzita, sartuko naiz gai honetan:
arte garaikidea Nafarroan. Nafarroako arte garai-
kidean egin den politika definitzeko, hitz egin
beharko genuke anabasaz agian; hitz egin beharko
genuke antolaketa ezaz; hitz egin beharko genuke
hemen eta han egin diren gauzak, baina inolako
egitasmo sendo eta logikorik jarraitu gabe.

Adibide bat paratuko dugu: Arte Garaikideko
Uharteko Zentroa. Halako batean Uharteko udala-
ri bururatzen zaio Uharten zentro bat egitea.
Gobernuak esaten dio: aurrera, egizue. Egiten

dute, eta Kristoren saltsan sartzen dira. Ondoren
udala konturatzen da ez dela gauza zentro horre-
kin segitzeko, eta orduan, gobernuak hartu behar
du horren ardura. Eta hortxe gaude: Uharteko
zentroa hankaz gora.

Bestaldetik dugu Huarte familiak duen bilduma,
Opusera joan dena, Opuseko unibertsitatera joan
dena. Hori, dudarik gabe, bilduma pribatu bat zen,
baina Parlamentu honetan hitz egin dugu ea depar-
tamentuaren aldetik egiten ahal zen guztia egin
den, eta zergatik joan den horrelako bilduma bat
unibertsitate pribatu batera. Eta, adi, hemendik
gutxira diru eske etorriko zaizkigu, ikusiko duzue.

Ikusten duzuen bezala, gauza batzuk egin dira.
Oteiza museoa hor dugu, agian, egin diren gauza
guztien artean, egitura, eskema eta helburu zen-
tzuzkoenak dituena. Bueno, hor gaude: Iruñean
bertan, Nafarroako hiriburu nagusian deus ez
dugula, museorik ez dugula eta, aldiz, beste aktua-
zio inkonexoak ditugula.

Hezkuntza mailan asko dugu egin beharra,
dudarik gabe asko dugu egin beharra hemen,
artistak kanpoan ezagutarazteko eta hemengo
artistak laguntzeko. Egia da sortu beharko geni-
tuzkeela ere halako tailer batzuk, halako gune bat-
zuk, benetan esperimentatu nahi duten, hasi nahi
duten, hasi berriak diren eta mundu horretan hasi
nahiko luketen artistentzat. Egia esan, aunitz dugu
egiteko, aunitz dugu egitura logiko baten eta egi-
tasmo koherente baten barruan paratzeko. Espero
dezagun gaur honat dakarzun egitasmo hori
garrantzitsua eta interesgarria izatea, eta koheren-
tzia ematea Nafarroan egiten den guztiari. Mila
esker aunitz.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Telletxea. Señor Consejero, tiene la
palabra.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Muchas gracias, Presidenta.
Buenos días de nuevo, señorías. El señor Telletxea
ha hecho un enunciado un poco global y poco con-
creto. Ha citado algún ejemplo, como el centro de
Huarte. En el mes de octubre se inauguró el centro
de Huarte y en el mes de noviembre, en efecto, el
Ayuntamiento de Huarte, que está gobernado por
la misma fuerza política que usted representa y
que yo sepa es la primera vez que la fuerza políti-
ca que usted representa tiene la responsabilidad
de gestionar en Navarra un espacio importante, ya
nos dijo que no quería ni podía gestionarlo. Por lo
tanto, en ese sentido, creo que Na-Bai no debería
criticar al Gobierno, sino lo contrario, porque ha

(1) Traducción en pág. 30.



sido Na-Bai la que no quiere gestionar. El
Gobierno ha estado en un plano de cooperación
para buscar una solución y dar una dirección, y no
solo eso, sino que en este plan que hoy vamos a
enunciar ante ustedes, y que, como he dicho, tam-
bién se ha colgado en la red para que lo puedan
conocer, se ha procurado integrar y dar contenido
a ese centro de Huarte, cuando el Ayuntamiento de
Huarte acabe de solucionar sus problemas, porque
nosotros les hemos prestado apoyo, hemos firmado
un protocolo, hemos propuesto soluciones, hemos
pedido que el equipo artístico se mantenga y
ahora estamos a la espera de que el Ayuntamiento
de Huarte solucione sus problemas. 

En este plan hemos contado con la ayuda de
Pedro Manterola, que hoy nos acompaña, que es
una persona que conoce muy bien el arte contem-
poráneo, conoce bien nuestra Comunidad, ha sido,
si no me equivoco, decano de Bellas Artes del País
Vasco, ha sido el director del Museo Oteiza, conoce
bien a los artistas y la situación del arte local. Con
su trabajo y el trabajo de los técnicos del departa-
mento se ha hecho este documento de síntesis en el
cual se hace al principio una introducción, con una
reflexión yo creo que de gran interés sobre qué es
el arte contemporáneo, sobre todo referido a las
artes de la imagen, que es sobre lo que va a ir
reflexionando este plan, en sus distintas manifesta-
ciones: el arte conceptual, las manifestaciones no
objetuales y los modernos sistemas tanto de ima-
gen, vídeo, descubrimientos en el mundo electróni-
co y digital y la hibridación de todos estos.

El tema de qué es el arte contemporáneo es un
tema sujeto a debate. Para algunos solo es el arte
que se produce en nuestros días, para otros es solo
el que tiene vinculación con el tiempo en que vivi-
mos, es decir, no solo tiene que estar realizado en
nuestros días sino que tiene que ser el propio de
nuestro tiempo, eso que algunos autores han deno-
minado lo característico epocal, y, en efecto, para
muchos el arte contemporáneo es el realizado
desde finales del siglo XIX hasta lo que hoy están
realizando los artistas vivos, lo propio; para algu-
nos es lo característico de este tiempo en que vivi-
mos y para otros solo es lo más innovador, es
decir, lo último.

En esa reflexión no falta una consideración
sobre el interés hacia el arte contemporáneo,
aparte del interés de los artistas y del gran públi-
co, y la justificación de los esfuerzos que requiere
el trabajo para llevar adelante el apoyo a esta
línea de arte, que, sin duda, es una responsabili-
dad que deben asumir los poderes públicos por-
que, si no, difícilmente puede seguir adelante.

Tras esa breve reflexión se aborda el objeto de
este plan, que es revisar a la luz de la actual situa-
ción cultural las necesidades que nuestra Comuni-
dad tiene o reclama en lo que hace referencia al

arte contemporáneo e idear un plan capaz de
impulsar el desarrollo del arte contemporáneo. En
este sentido, se hace hincapié en la necesidad de
un gasto eficiente, es decir que lo que este plan
haga sea intentar que las inversiones sean eficien-
tes, que defina las carencias que pueden existir,
para facilitar una mejor distribución de los recur-
sos y para descubrir las lagunas que se hayan pro-
ducido y mejorar la información y la documenta-
ción. En ese sentido, es posible, y se habla de ello,
que los esfuerzos realizados en el ámbito del arte
contemporáneo puedan ser un poco dispersos y
sea necesario que tengan un mayor tratamiento de
información y documentación.

En cuanto a los criterios que deben sustentar
este plan, el primero es el de la calidad, es decir,
que en todas las decisiones que afecten al plan hay
que esforzarse en la calidad, incluso frente a los
criterios de aceptación. El segundo criterio es el
de simplificación, es decir, evitar redundancias y
evitar duplicidades. El tercero es el de la informa-
ción. El autor cree que es muy importante la
comunicación tanto a los profesionales como al
público. El cuarto es un punto en el que Pedro ha
insistido mucho, que es el de la especialización.
Dentro de las áreas artísticas que existan en la
Comunidad cada espacio debe tener en considera-
ción sus fondos, su emplazamiento, la presencia de
otros centros cercanos, la zona de influencia para
que tengan un carácter claramente especializado.
Finalmente, se habla de la coordinación y coope-
ración entre las distintas Administraciones y enti-
dades que desarrollan su labor en el fomento del
arte contemporáneo.

Entra después en el punto cuarto, que es el
diagnóstico de la situación de Navarra. Hay que
decir que según los datos del Ministerio de Cultu-
ra, según las estadísticas culturales que da el
anuario de estadísticas culturales del Ministerio
de Cultura, Navarra es la comunidad autónoma
que realiza un mayor gasto público en materia de
cultura por habitante. Por lo tanto, nuestra situa-
ción no es mala, en los últimos años el equipa-
miento y la actividad artística de la Comunidad
han mejorado de forma notable, pero, por otro
lado, es verdad que la participación de las entida-
des privadas es reducida y se ha reducido en los
últimos años. A la vez que se constata ese descenso
de la participación de las entidades privadas, se
constata el aumento de la participación de las uni-
versidades, por un lado, la Universidad Pública de
Navarra, que va llevando adelante un desarrollo
de actividad cultural en el que yo creo que destaca
el trabajo que desarrolla la cátedra Oteiza de la
universidad pública, que es una cátedra, como
ustedes saben, financiada íntegramente por el
Departamento de Cultura y Turismo, es decir, por
el Gobierno de Navarra, y que no solo se ha situa-
do alrededor de la figura y la obra de Jorge Otei-
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za, que ha sido una línea esencial, sino que ha tra-
bajado en relación con diversas cuestiones del
arte actual. También la Universidad de Navarra
está llevando a cabo una importante labor a través
de la cátedra Félix Huarte, a través del taller de
pintura de Antonio López y Juan José Aquerreta y
también a través del ya anunciado y por usted
citado Centro de Humanidades y Ciencias Socia-
les, que va a incluir la colección artística de
María Josefa Huarte, del que, como ustedes saben,
hay un compromiso para que esté abierto a la visi-
ta pública. Yo no sé si vendrán o no, como ha
dicho usted, a pedir dinero, pero yo creo que si lo
que piden es una ayuda pública, lo justifican y es
de interés, habrá que estudiarlo con el mismo inte-
rés y el mismo afecto con el que se ha visto la soli-
citud del Ayuntamiento de Huarte o cualquier otra
iniciativa cultural. En ese sentido, no tengo la
menor duda de que así se hará.

Se destaca también la labor de algunas entida-
des locales, si bien también se destaca que la mayo-
ría de las actividades locales cuentan con financia-
ción del Gobierno de Navarra, y la conclusión es
que el peso mayor de la promoción del arte contem-
poráneo se lleva a través de las instituciones públi-
cas y fundamentalmente a través del Departamento
de Cultura y Turismo. Ha aumentado el número de
entidades que participan en el fomento del arte con-
temporáneo, ha aumentado el conjunto de los pro-
gramas de ayuda y promoción del arte y de los
artistas, aunque se dice textualmente que el conjun-
to de los programas podría padecer cierta opacidad
en la medida que cada organismo que programa o
convoca utiliza medios propios de comunicación y
sigue un calendario particular. Por lo tanto, el plan,
como luego lo veremos, insta a una homogeneiza-
ción de la información.

Otro de los puntos del diagnóstico es la caren-
cia de un gran espacio de referencia global. Nin-
guno de los actuales centros actúa como espacio
centralizador, más bien llevan a cabo su actividad
de manera independiente y en gran medida des-
contextualizada. Se dice textualmente en el plan
que el Museo de Navarra podría haber sido este
espacio central, pero dada su vocación de museo
historicista que cubra todos los períodos artísticos
de nuestra Comunidad no llega a cumplir este
papel, si bien sí alberga en su interior elementos
que deberían estar presentes en este espacio de
referencia.

En este punto del diagnóstico se definen cuáles
son los actuales espacios, las actuales ayudas y
los medios de difusión existentes en nuestra Comu-
nidad a partir de los cuales se deben trazar las
líneas del plan. 

En cuanto a espacios, en primer lugar, se ana-
liza el Museo de Navarra, la labor que ha desarro-
llado desde su creación, las política de adquisicio-

nes. La verdad es que hace ya varios años que el
esfuerzo principal de las adquisiciones se dirige
hacia el arte contemporáneo, con dos líneas:
mejorar la representación de los llamados artistas
históricos, que son los nacidos con anterioridad a
1930, de los que la mayoría ya cuenta con obras
en el museo y, por otro lado, la de los artistas
actuales, los que están realizando su obra en la
actualidad.

Ya se sabe que, además de estas adquisiciones,
el museo puede recibir obras por donación o como
pago de deuda tributaria, lo que se llama dación.

En segundo lugar, se analizan las exposiciones
de arte contemporáneo. Hay que recordar que el
Museo de Navarra realiza exposiciones tempora-
les. Creo que interesa contar que desde el año 2003
se han organizado veintinueve exposiciones tempo-
rales, de las cuales veintiséis han estado dedicadas
al arte contemporáneo, con una atención especial
a los creadores de la Comunidad Foral, a los que
se han dedicado once. Ahora mismo hay colgada
una retrospectiva de Miguel Echauri de gran inte-
rés, a la que invito a todos ustedes.

Después, se revisa la línea de digitalización de
fondos, ya hace años que se están digitalizando los
fondos de arte contemporáneo para informatizar
el catálogo; también la existencia de un fondo
documental de artistas y la oferta didáctica.

Una vez revisado lo que supone el Museo de
Navarra, se entra en los demás espacios. En pri-
mer lugar, se revisa la Sala de la Muralla, del
Baluarte, y se ve el esfuerzo que se ha hecho con
las muestras de arte contemporáneo, alternando
propuestas internacionales y nacionales con
retrospectivas de artistas navarros. Después, se
revisa la actividad de la Fundación Oteiza, con su
estructura de fundación privada pero financiada
en su práctica totalidad por el Departamento de
Cultura, por el Gobierno de Navarra, y se ve cómo
su actividad se centra en la exposición permanente
en torno al legado de Jorge Oteiza, aparte de las
exposiciones temporales. Se analizan las becas
Itziar Carreño y la línea de cooperación, aunque
tenga una organización autónoma, con la cátedra
Jorge Oteiza ya citada. A continuación, se cita
como otro de los espacios el del Centro de Arte
Contemporáneo de Huarte, al que ya se ha aludi-
do, y cómo se puso en funcionamiento. Y, después,
se revisan los otros museos o espacios existentes:
el museo Gustavo de Maeztu, de Estella, que es un
museo que desde su creación en 1991 ha desarro-
llado una importante actividad, el Museo de Arte
Moderno Muñoz Sola y la Fundación Huarte-Bul-
dáin. Ninguno de ellos depende del Gobierno de
Navarra pero todos reciben ayudas del Gobierno.
Se destaca también la labor del Ayuntamiento de
Pamplona a lo largo de los años en la difusión de
los artistas contemporáneos y se analiza la situa-
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ción de las salas y galerías privadas, que se han
reducido en los últimos años.

Después, se repasan los distintos programas de
exposiciones de arte contemporáneo que hay en
Navarra, que son varios, y que pueden ser progra-
mas fijos o especiales, y se pasa al segundo punto
de este diagnóstico, que es el punto relativo a las
ayudas, becas y premios que se dan en relación
con el arte. Hay ayudas a las artes plásticas y a la
fotografía para proyectos individuales de creación
y además exposiciones derivadas de estas ayudas.
Hay ayudas para el alquiler de estudios o espacios
de trabajo y ayudas para muchas otras líneas de
arte contemporáneo en uno u otro sentido, que se
repasan con el fin de plasmar un diagnóstico real
de nuestra situación. Lo mismo ocurre con las
becas para ampliación de estudios artísticos o las
becas de formación en el Servicio de Museos y
también con lo mismo los premios que se llevan a
cabo en nuestra Comunidad. 

Finalmente, como tercer punto de este diagnós-
tico, se revisan las labores de difusión del arte
contemporáneo navarro a través de catálogos, de
publicidad, información, la línea editorial que
existe en el departamento dirigida al arte contem-
poráneo, la serie Arte, la serie Conversaciones
con Artistas Navarros, con sus dos líneas, que ya
lleva publicados cinco volúmenes de artistas vivos
y activos: David Rodríguez Caballero, Juan José
Aquerreta, Pedro Salaberri, Elena Goñi y Luis
Garrido. También en el área de difusión está la
colección de vídeos documentales, que es una
colección que ya está en marcha y que se ha pre-
sentado en el festival internacional de cine docu-
mental Punto de Vista, y sus cuatro primeros tra-
bajos, que hacen referencia a Juanjo Aquerreta,
José Ramón Anda, Pedro Salaverri y David Rodrí-
guez Caballero. También se revisa dentro de esta
labor de difusión la colección virtual de cortos
para jóvenes creadores de Navarra, un proyecto
novedoso que quiere documentar y difundir el tra-
bajo de los artistas seleccionados en la convocato-
ria de ayudas a la creación, ofreciéndoles un espa-
cio nuevo para mostrar sus procesos de trabajo,
que se colocarán en el portal de Internet del
Gobierno de Navarra. Se han grabado los prime-
ros cuatro trabajos, correspondientes a Verónica
Eguaras, Miguel Pueyo, Asun Requena y Maite
Vélaz. Y también se cita un programa de exposi-
ciones virtuales que en el marco del presente plan
está en preparación. Es una herramienta informá-
tica que permitirá la presentación de exposiciones
de artistas navarros en Internet, aparte de la edi-
ción de obras sobre artistas navarros en otras
colecciones o artículos.

En el punto 5 se entra en las propuestas del
plan. Siguiendo los criterios que ya se han citado y
partiendo del esquema desarrollado en el diagnós-

tico, se proponen una serie de iniciativas a de-
sarrollar. Se cita la creación del Instituto de Artes
Audiovisuales y del Cine, en el sentido de que las
propuestas referidas a las artes audiovisuales que-
dan en el ámbito de trabajo de este instituto, y las
propuestas se centran en las artes plásticas aun-
que consideradas en un sentido muy amplio por-
que hoy en día hay una interrelación de todas las
artes en lo que llamamos arte contemporáneo.

El primer punto se refiere a los espacios, y
hace una consideración de que se deben coordinar
y ordenar los emplazamientos dedicados al arte
contemporáneo en Navarra. Se propone la utiliza-
ción o creación de tres espacios que sean comple-
mentarios a lo existente. De esta manera, la
Comunidad Foral tendría los siguientes espacios.
El primero sería el Museo de Arte Contemporáneo
de Navarra. La creación de un Museo de Arte
Contemporáneo de Navarra es una referencia
obligada siempre que se habla del arte en Nava-
rra. Dice el texto que debe ser objeto de un estudio
previo lo más exigente posible que alumbre un
proyecto en el que se definan unos objetivos parti-
culares y los fondos que han de orientar su activi-
dad y se lleven a cabo sin concesiones de condes-
cendencias con los mil intereses que se pueden
poner el juego. Lo malo de los pequeños museos
de arte contemporáneo es que por querer abarcar-
lo todo sin disponer de los medios necesarios para
alcanzarlo acaban siendo igualmente iguales e
igualmente insignificantes. 

La línea inicial de la colección de este museo
debe partir de las colecciones actuales existentes
en Navarra, colecciones del Gobierno, Ayunta-
mientos, entidades diversas y particulares que
poseen también obras de gran interés, llegando
con ellos a diversos tipos de acuerdos. Debe con-
cebirse con especial atención el sector navarro,
pero sin renunciar a otras posibilidades que enri-
quezcan esta colección y ayuden a situar la obra
de nuestros artistas en su contexto.

Si fuéramos capaces de reunir en primera ins-
tancia fondos de varias de estas colecciones, ten-
dríamos un punto de partida para concebir un
museo de arte contemporáneo, que puede plante-
arse en un horizonte de diez años y que debe ser
ese espacio centralizador que hoy en día no existe.

Para llegar a desarrollar este museo se han
considerado dos posibilidades. La primera consiste
en ampliar el actual Museo de Navarra. Esta es
una propuesta que ha sido promovida en más de
una ocasión pero ahora por primera vez puede
plantearse como un objetivo con perspectivas cla-
ras de cumplimiento a medio plazo. La concurren-
cia de intereses entre la voluntad municipal de
actuar en el planteamiento de la zona con objeto de
abrir una plaza pública que comunique la calle
Descalzos con el paseo de Ronda y el deseo repeti-
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damente expresado por el Gobierno de ampliar la
oferta museística pueden dar por fin salida a la
situación. El proyecto de ordenación urbanística
del Ayuntamiento de Pamplona a través del Plan
Especial de Protección y Reforma Interior del
casco antiguo prevé la citada ampliación. Se trata
de la actuación definida como unidad de ejecución
UE 2, para cuyo desarrollo, según determinó el
Servicio de Patrimonio del Gobierno de Navarra,
en resolución aprobatoria del PEPRI, se deberá
redactar un estudio de detalle con objeto de deter-
minar la volumetría que definitivamente va a tener
la ampliación del Museo de Navarra. Dado que las
alineaciones y alturas previstas en el plan especial
son simplemente indicativas, pero aceptando este
carácter indicativo, el plan especial propone un
edificio de tres plantas con aproximadamente mil
seiscientos metros cuadrados por planta, lo que se
traduce en una edificabilidad de alrededor de cinco
mil metros cuadrados de superficie. Hay que tener
en cuenta que el actual Museo de Navarra tiene
poco más de seis mil metros cuadrados.

Esta solución, que es una solución largamente
demandada, sería la más adecuada para alojar el
Museo de Arte Contemporáneo junto a las demás
colecciones de arte de Navarra y, además, contri-
buiría de forma evidente a revitalizar el casco his-
tórico de Pamplona. Supondría la creación de un
nuevo espacio al mismo tiempo vinculado y sepa-
rado del actual Museo de Navarra. Es decir,
ambos espacios estarían comunicados y podrían
compartir servicios, como, por ejemplo, sala de
conferencias, biblioteca, pero tendrán un funcio-
namiento y una gestión diferenciados.

La segunda opción, que consideraba la posibi-
lidad de desarrollar un nuevo espacio museístico
situado en un lugar céntrico de Pamplona, a ser
posible un edificio de nueva planta o bien, dada la
escasez de solares en el centro, utilizando algún
inmueble ya existente, quedaría descartada en el
caso de llevarse a cabo la anterior, que es la que
propone el plan.

¿Qué tiene que tener este museo de arte con-
temporáneo? Tiene que tener una sala de confe-
rencias, porque es muy importante acentuar los
aspectos didácticos de todo el trabajo de exposi-
ción y estudio del arte contemporáneo. Entonces,
debe ofrecerse al público todo el tipo de líneas de
información, conferencias, cursos, contactos con
comisarios de exposiciones, etcétera, aparte de
que esta sala de conferencias puede albergar
muchas otras actividades de imagen, etcétera,
sobre el artista, período artístico y, sobre todo,
nuevas formas experimentales, aparte de la utili-
dad para actividades y programas con otros públi-
cos, grupos escolares, etcétera.

Tiene que tener también un centro de documen-
tación, un fondo bibliográfico, cinematográfico y
videográfico relacionado con el arte.

En lo que se refiere al arte navarro de todos los
tiempos, sin duda, solo nosotros nos vamos a ocu-
par, de ahí la importancia de la creación de ese
archivo documental digitalizado del arte y de los
artistas, que ya está puesto en marcha, así como
un fondo de todos los productos visuales o mani-
festaciones artísticas acontecidas en Navarra. Por
supuesto, a este fondo documental tienen que ir
incorporándose las imágenes relacionadas, si es
posible, comentadas por los propios artistas, y, en
este sentido, lo que el plan propone va en línea
con ese trabajo de creación de documentos audio-
visuales que ya se ha iniciado.

La ubicación de ese fondo documental debe ser
el Museo de Arte Contemporáneo de Navarra, y en
tanto no se cree el nuevo museo de arte contempo-
ráneo, será en las actuales instalaciones del
Museo de Navarra, que ya viene trabajando en
esta línea.

Una vez visto este punto esencial para el de-
sarrollo de este plan de arte contemporáneo,
entraría en la red de museos con actividades de
arte contemporáneo. En es sentido, hace una pro-
puesta de coordinación de los museos especializa-
dos de Navarra en los que se realicen actividades
en torno al arte contemporáneo, los que ya exis-
ten, como el Museo de Navarra, el Museo Jorge
Oteiza y el Museo Gustavo de Maeztu, o los ya
proyectados como el futuro Centro de Humanida-
des y Ciencias Sociales de la Universidad de
Navarra o el que está en estudio como nueva área
de iniciativas culturales de Lekaroz, que tendría
también una labor para el norte de Navarra.

Estos espacios deben coordinar sus actuacio-
nes, exposiciones, publicaciones, trabajos de
investigación, etcétera, y ofrecer una labor exposi-
tiva y de investigación conjunta. En este sentido,
es decisiva la puesta en marcha del futuro sistema
de ley de museos de Navarra, que se plantea en el
borrador de la futura ley de museos, que está ya,
como les he dicho, muy avanzado. En este momen-
to, el anteproyecto de la ley de museos ha sido
aprobado por el Consejo Navarro de Cultura y por
la Comisión Local de Régimen Foral, y pronto lle-
gará al Parlamento para su debate y enriqueci-
miento.

Una cuestión que ha importado mucho a Pedro
a lo largo de la redacción de este plan y que nos
ha comunicado a todos los estratos del departa-
mento es el de la especialización, diciendo que
esto solo es posible en determinadas zonas. Hay
áreas que no están tan especializadas, aunque
nunca hay que dejar en el olvido las posibilidades
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que den para el futuro la red de casas de cultura,
que, como ustedes saben, es rica y suficiente.

En lo que se refiere a la especialización, el
plan explicita que los museos que tienen una
colección o exhiben fondos propios deben estar
comprometidos con sus propios fondos y esos fon-
dos deben orientar su actividad. Por ejemplo, el
Museo Gustavo de Maeztu debe cumplir, por una
parte, las responsabilidades que reclama la colec-
ción que alberga, es decir, las relacionadas con la
obra de Maeztu y su contexto en el mundo de las
artes, que es algo que, como ya he dicho, viene
realizando desde su apertura en 1991 y, por otra
parte, debe llevar adelante las acciones que Este-
lla y su entorno necesitan en el campo general del
arte, es decir, debe ser un referente para la activi-
dad plástica en la zona media de Navarra a la vez
que centro de iniciativas culturales para su área
de influencia. En este sentido, el Museo Maeztu,
como organismo de mayor rango, debe tener en
cuenta las actividades de la casa de cultura Fray
Diego para evitar solapamientos de las actuacio-
nes que se den en el espacio escénico y para que,
en la medida de lo posible, sean complementarias
unas con otras. 

En lo referido a los museos situados en el área
de Pamplona, están el Museo de Navarra, del que
ya hemos hablando como museo histórico; el Cen-
tro de Arte Contemporáneo de Huarte, que es un
tema del que se habla después en el plan de una
forma más específica; el Museo Oteiza, que yo
creo que es bien conocido por ustedes y, por tanto,
no me voy a alargar. Saben que es un centro espe-
cializado, dedicado a difundir la obra de Jorge
Oteiza, pero el plan propone que este museo deba
trabajar también en ampliar su actividad en torno
al contexto histórico-artístico del escultor, es decir,
a partir de sus propios fondos fomentar un mayor
interés en cuanto a movimientos de vanguardia de
la segunda mitad del siglo XX. Por otra parte, el
plan propone que el Museo Oteiza realice conve-
nios de colaboración con otras instituciones y cen-
tros de arte contemporáneo que le permitan esta-
blecer nuevos lazos de colaboración en el ámbito
de la difusión, investigación y exposición, lazos
que también deben extenderse a la cátedra Jorge
Oteiza, de la que se dice que cada vez tiene una
mayor colaboración.

Se cita también dentro de lo que es el ámbito de
Pamplona a la ciudadela de Pamplona, que, sin ser
un museo, es un espacio expositivo relevante, qui-
zás el más relevante de la Comunidad, que debe
coordinarse en publicaciones y en exposiciones, y
de la que también se hablará en el punto tercero. O
sea, habría un primer punto, referido al Museo de
Arte Contemporáneo; segundo, red de dotaciones
existentes; tercero, centro de exposiciones.

Ya se ha hablado de que haya una estructura
que ordene y relacione el conjunto de actividades
que se están haciendo, por eso se propone la crea-
ción de un museo de arte contemporáneo, pero,
por otro lado, se propone que haya un centro de
exposiciones que concite y que sea el centro de
todas las actividades expositivas que se hagan en
la Comunidad. La reflexión que se ha manejado
desde el inicio de la realización de este plan es que
ese centro esté situado en Pamplona, dado el
rango de capitalidad y también porque es la loca-
lidad que más promueve la cultura de la Comuni-
dad. Entre los centros que se han estudiado, se ha
visto, en primer lugar, la Ciudadela de Pamplona.
Es el mayor espacio expositivo con el que cuenta
hoy la ciudad y, probablemente, la Comunidad, y
tiene una serie de espacios que, remodelados,
podrían dar los servicios que se necesita. La ver-
dad es que la Ciudadela es, después de la revisión
del plan, la opción con más posibilidades de la
ciudad, pero para ello haría falta una puesta en
valor de todos sus espacios y unas reformas de
adecuación en los edificios para que tuvieran unas
buenas condiciones de exposición.

Debido al desarrollo de la ciudad, la ciudadela
se ha quedado en un lugar de extraordinario valor.
Está situada en el centro de la ciudad, en el sitio
donde convergen la ciudad antigua, el ensanche y
también los nuevos barrios con desarrollo moder-
no. Tiene entradas en todas las direcciones, conci-
ta la ciudad nueva y la ciudad vieja, pero sabemos
que es un monumento histórico-artístico de prime-
ra categoría, un bien de interés cultural protegido,
por lo que las actuaciones que se hagan en ella
deben estar siempre muy condicionadas. En cual-
quier caso, es evidente que la ciudadela está recla-
mando un tratamiento que acentúe esa significa-
ción en torno al arte.

Además, la Ciudadela tiene muy próxima la
Sala Muralla del Auditorio Baluarte, que podría
ser una alternativa o una extensión, porque, como
ustedes saben, la Sala Muralla, situada en la plan-
ta menos dos del edificio, es una sala de gran
extensión en la cual ya se han realizado exposicio-
nes muy importantes en el ámbito del arte contem-
poráneo. Habría que reflexionar sobre la posibili-
dad de una conexión entre Ciudadela y esa sala
del Baluarte.

Además de esta solución, que parece la más
idónea, se analizan otras posibilidades, y se dice
qué tendría que tener este centro de exposiciones.
Tendría que tener, en primer lugar, ese espacio de
exposiciones. Se determina, y esto es algo impor-
tante, que las exposiciones deben ser de produc-
ción propia. Se habla también del ritmo que debe-
rían tener, de la distinción entre exposiciones
relacionadas con arte internacional, nacional y
navarro, las de carácter histórico, anteriores a la
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Guerra Civil, y de arte actual, las individuales y
colectivas. Se deja explícito que todas las exposi-
ciones deben ir acompañadas de un catálogo nor-
malizado de interés científico, y se deja también
explícita la posibilidad de que, aparte de progra-
mar con carácter general las exposiciones, se con-
fíe durante cada año a un museo, a un colectivo o
a algún artista la realización del proyecto de una
exposición especial dentro de las categorías pre-
vistas. Este lugar también deberá contar con una
oficina de información y venta de publicaciones,
como lugar de auxilio, de información, de expedi-
ción de tiques, de control estadístico, etcétera.

Los dos últimos puntos, unidos en uno, y tam-
bién de gran importancia, son los referentes a la
existencia de un centro de creación y experimenta-
ción artísticas. Se trataría de dotar de un lugar a
los artistas navarros, especialmente a los más
jóvenes, para que puedan desarrollar sus trabajos
de creación en un espacio común. Y se propone
que se utilice el Centro de Arte Contemporáneo de
Huarte. Se hace una reflexión sobre cómo se plan-
teó el centro de Huarte, las funciones y los recur-
sos que se han invertido en él, las complicaciones
que ha manifestado desde su creación para mante-
nerse en marcha y la voluntad del Gobierno de
Navarra, a través de la firma de un protocolo, de
mantenerlo.

Es un centro que no tiene fondos propios, no
tiene una función especial, no está en el centro de
Pamplona, pero que no deja de tener grandes
posibilidades. Por eso, se piensa en él como un
tipo de establecimiento dirigido a atender las
necesidades de los artistas que quieran trabajar
en la investigación de las más recientes tendencias
del arte. Así, pues, el centro de arte de Huarte
debería centrarse en el arte contemporáneo,
entendido por tal las corrientes nacidas del arte
conceptual, las llamadas tendencias no objetuales,
las formas mixtas de expresión artística. Creemos
que en este centro debería situarse la creación de
una plataforma que investigue las relaciones entre
arte y ciencia a través de las nuevas tecnologías. 

El centro tiene unas grandes dimensiones y
podría ofrecer más posibilidades para creación
artística, exposición e investigación. En este senti-
do, se han analizado las plataformas de creación y
nuevas tecnologías existentes en España. Están
adquiriendo relevancia sobre todo en grupos redu-
cidos de jóvenes, de estudiosos, de artistas, de
investigadores a través del empleo de medios elec-
trónicos y de todo lo que tiene que ver con el lla-
mado media art, arte telemático, impresión en tres
dimensiones, interactividad, etcétera. La cuestión
es que no sabemos si estamos asistiendo al naci-
miento de una nueva era para el arte. Desde
luego, vivimos un momento de crisis de las formas
tradicionales de expresión artística, y no sabemos

todavía el efecto que las técnicas digitales van a
producir en el arte, pero, desde luego, los artistas
más jóvenes, como ha ocurrido siempre, se están
viendo atraídos por estos nuevos medios de expre-
sión. Por lo tanto, en el plan hay que incluir un
lugar para estas aspiraciones.

En este sentido, se han estudiado y analizado
los dos modelos de institución de esta naturaleza
que existen en España, que son el Laboral, de
Gijón, y la Media Art, de Madrid, que afrontan de
formas diferentes el tema de las relaciones entre
arte y nuevas tecnologías. Dentro de lo que se pre-
tende en este plan, que es ordenar lo existente,
impulsar lo que apenas existe y dar forma al con-
junto, parece más propio para desarrollar en
Navarra el Media Art, de Madrid como espacio de
investigación y creación en el ámbito digital.

A lo largo del desarrollo posterior del plan se
irán definiendo las líneas de investigación que no
van a estar claramente definidas desde el princi-
pio. Hará falta un equipamiento, hará falta un
asesoramiento específico para ponerlo en marcha.
En ese sentido, creemos que el centro de Huarte
no solo es el lugar más adecuado para las activi-
dades de arte más en vanguardia, sino también
para explorar las posibilidades de esta plataforma
sin descartar otras posibilidades.

Se analiza cuál es la situación y se cita, lo que
yo creo que tiene un cierto interés, que en tanto
terminen las obras del equipamiento de la Biblio-
teca General y Filmoteca de Navarra el centro de
Huarte también va a alojar la recién nacida
estructura del Instituto Navarro de Artes Audiovi-
suales y la oficina de la Film Commission, es
decir, el centro de Huarte acogería el arte más
vanguardista, las plataformas de creación audiovi-
sual y, eventualmente, alojaría al INAAC y a la
Film Commission.

En el apartado de ayudas, becas y premios pro-
pone una revisión de las ayudas que existen, fija
cómo deben ser las ayudas para la formación en el
extranjero, revisa las becas existentes, tanto las
dadas por las distintas entidades públicas como es
el propio Museo, como por fundaciones como el
Museo Oteiza, propone las becas que deben man-
tenerse y, respecto a las demás, dice que alguna
debe unificarse con otras, otras deben reordenarse
y desaparecer, en ese sentido, hace una propuesta
para la existencia de becas.

En lo que se refiere a la difusión, propone un
formato básico para la información escrita sobre
el arte contemporáneo de Navarra en el que se dé
noticia de la totalidad de las actividades progra-
madas con el mayor número de detalles posible, es
decir, que se elabore un boletín en el que se inclu-
ya, además de la información de las instituciones,
información sobre actividad privada.
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Se recomienda hacer públicos los planes anua-
les de actividad, homogeneizar los medios, unifi-
car las fechas de publicación de todos los planes y
que este boletín vaya acompañado de una página
web para hacer accesible el fondo documental en
el futuro. Eso, naturalmente, exige un proceso pre-
vio, que incluye sistematizar la documentación
existente, completarla y terminar la digitalización. 

Propone también formalizar y normalizar las
publicaciones de Navarra respecto al arte contem-
poráneo, es decir, intentar establecer una línea
uniformizada, con el mismo formato, y la supre-
sión de la diferencia entre las líneas major y minor
en la serie Conversaciones con Artistas Navarros,
porque pueden no tener un límite claro, hay auto-
res que pueden adscribirse a una u otra y se puede
dar una idea equivocada de jerarquías o categorí-
as distintas; además de recomendar mejorar los
sistemas tradicionales de distribución.

En lo que se refiere a la gestión, el plan propo-
ne como horizonte ideal el de diez años. Hay que
ir llevando adelante una serie de propuestas, sin
no olvidar nunca que no todo depende del Gobier-
no de Navarra. En este sentido, dentro de ese cro-
nograma a diez años, se propone que en el primer
semestre del año 2010 se nombre un gerente del
plan, cuyos cometidos principales sean proponer
una ordenación de las ayudas del Departamento
de Cultura; proponer una coordinación y reorde-
nación de las ayudas de otras instituciones; propo-
ner la coordinación de exposiciones tanto del
Gobierno como de otras instituciones; impulsar el
fondo documental del arte y artistas navarros;
definir los modelos de información y de publica-
ciones de arte contemporáneo; llevar a cabo los
primeros contactos con responsables de institucio-
nes relacionadas con el arte contemporáneo; e ini-
ciar la plataforma Arte y Nuevas Tecnologías, pro-
poniendo su definición y su funcionamiento para
que se ponga en marcha entre 2010 y 2011.

A modo de resumen final, revisando las princi-
pales propuestas que desarrolla el presente plan
global de fomento y desarrollo del arte contempo-
ráneo en Navarra y teniendo en cuenta que es
complejo llevar adelante todo este plan, lo que se
pretende es establecer un horizonte para ofrecer
unas infraestructuras y una programación dentro
del arte contemporáneo, en primer lugar, con un
coordinador, es decir, debe haber una persona
encargada de poner en marcha las propuestas y
que al mismo tiempo pueda coordinar y gestionar
las ayudas y actividades de los distintos centros e
instituciones. Entre las funciones del coordinador,
serán esenciales la de fomentar propuestas para el
impulso de un gasto eficiente, así como la de como
potenciar la especialización de los centros y muse-
os existentes y futuros de la Comunidad.

En segundo lugar aparece el Museo de Arte
Contemporáneo. Ya hemos hablado de la necesi-
dad de ese espacio. La solución pasa por la
ampliación del actual Museo de Navarra o por un
nuevo edificio. Analizadas las posibilidades exis-
tentes, consultados los técnicos y en coordinación
con el Ayuntamiento de Pamplona, se opta por
contemplar la primera posibilidad, la ampliación
del Museo de Navarra con un edificio nuevo y
unido al actual museo que esté dedicado al arte
contemporáneo con las colecciones ya existentes y
con la ampliación. En ese sentido, el hecho de que
el museo ya posea una sala de conferencias y de
proyecciones, una biblioteca y una serie de espa-
cios que podrían ser compartidos, permitiría tener
todo el espacio de ese nuevo edificio para el cen-
tro de arte contemporáneo. Por supuesto, propone
la existencia de un centro de documentación, que
debe alojarse en el Museo de Arte Contemporá-
neo, con tres líneas de actuación: un fondo docu-
mental de artistas navarros; un fondo bibliográfi-
co, cinematográfico, videográfico y de otros
soportes relacionado con el arte, que, por supues-
to, debe tener una estrecha relación con la Biblio-
teca General y con el INAAC; y la creación de dos
becas de investigación sobre inventario de artistas
contemporáneos navarros.

El punto siguiente sería el del centro de exposi-
ciones, que tiene que ser céntrico, amplio y coordi-
nado. Se considera que el ámbito más adecuado es
la ciudadela de Pamplona y las estructuras que
tiene a su alrededor, como Baluarte. Esto supone
un esfuerzo de coordinación pero también de reno-
vación de instalaciones para adecuarlas a un
mismo programa de actuación. Por eso se va a
estudiar, dentro del plan que ya está puesto en
marcha por el Gobierno de Navarra y por el Ayun-
tamiento de Pamplona, la habilitación de las dis-
tintas dependencias del conjunto con el fin de que
estén adecuadas a la función de centro de arte,
cumpliendo los objetivos de este plan.

Además, ya hemos dicho que se trata de de-
sarrollar un tercer espacio, es decir, el primero es
el Museo de Arte Contemporáneo, el segundo es el
centro de exposiciones, el tercero es el centro de
creación y experimentación. Sería un tercer espa-
cio destinado a la creación y a su uso por los jóve-
nes artistas navarros para que tengan en él un
lugar de referencia y trabajo. Tiene que tener una
especial dedicación a las nuevas tecnologías, por-
que es un campo con más desarrollo artístico. El
plan enuncia que se acoja en el centro de Huarte,
un espacio grande que así encontraría su encaje
en el conjunto de la oferta artística de Navarra.

Además de las infraestructuras anteriormente
citadas como pilares básicos de este plan, y voy
terminando, el Museo de Arte Contemporáneo, el
centro de exposiciones y la plataforma de arte y
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nuevas tecnologías, existen en el área metropolita-
na de la capital al menos dos dotaciones más: el
Museo Oteiza y el proyectado Centro de Humani-
dades y Ciencias Sociales de la Universidad de
Navarra. Además, repartidos por el resto de la
Comunidad hay tres espacios: uno en el centro de
Navarra, que es el Museo Gustavo de Maeztu; otro
en el norte de Navarra, que sería la futura área de
iniciativas culturales de Lekaroz; y un tercero en
el sur de Navarra, que sería el Museo Muñoz Sola,
de Tudela. Los tres deben constituirse en centros
de irradiación de actividad relacionada con el arte
contemporáneo para las tres zonas y coordinarse
con la red y con el centro. Esta red estaría integra-
da en el futuro sistema de museos, una vez que se
desarrolle este último.

Y ya, brevísimamente, tengo que decirles que se
propone, como he dicho, la ordenación de ayudas,
becas y premios, y el impulso a la difusión ya citado.

Con esto concluyo la revisión resumida del
plan global de fomento y desarrollo del arte con-
temporáneo en Navarra.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Consejero. Por Nafarroa Bai, tiene
la palabra el señor Telletxea.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Muy bien,
señora Presidenta. El señor Burguete sonríe. Real-
mente la labor parlamentaria es complicada de
realizar si se quiere hacer bien y con claridad.
Después de esta exposición de sesenta minutos del
señor Consejero sobre el plan, que nos ha leído
hoja por hoja, según las ha ido pasando, me ima-
gino que habrá ido destacando los párrafos más
interesantes, en la cual hemos ejercitado una inte-
resante actividad lingüística de comprensión oral-
auditiva, es difícil apostillar, comentar a bote
pronto todo lo que nos ha explicado el Consejero.
En la labor previa de preparación hemos podido
leer lo que publicaba el Diario de Noticias hace
unos días y ahí, en fin, algo del documento del
señor Manterola aparecía. Hoy, después de la
explicación del Consejero, hemos conocido un
poco las líneas generales de lo que va a ser este
plan de arte contemporáneo.

Lo que tenemos que decir es que nos alegramos
de que haya llegado, de que todo pueda encajar.
Se nos dice que la proyección es de diez años, de
que hará falta coordinarlo y gerenciarlo en algu-
nas partes. Es buena noticia saber que por fin
vamos a poder dar una cohesión, una coherencia a
todo lo que se está haciendo, a todo lo que hay en
Navarra, que todo pueda encajar dentro de un
mismo prisma, con unos mismos objetivos, enca-
minado en una dirección.

Yo más que de arte contemporáneo le llamaría
plan de las artes plásticas, porque, efectivamente,
se nos ha dicho que de todo lo que tiene que ver

con las artes audiovisuales se encarga el instituto,
pero, vamos a ver, si lo que queremos es un plan
de arte contemporáneo debería tener todo inclui-
do, otra cosa es que luego haya otro instituto que
desarrolle y que tenga su sede, etcétera, pero todo
debería encajar, y también, insisto, lo que son
todas las artes audiovisuales, lo que es la video-
creación, en fin, todo ese tipo de arte. Esa es una
de las carencias que hemos observado.

Otra de las carencias observadas es que este
plan de arte contemporáneo es referente a la meto-
dología en su redacción, que ha consistido en
encargársela al señor Manterola, lo cual a no-
sotros nos parece fenomenal, pero igual la meto-
dología podría haber sido un poco más participa-
tiva o igual podría haberse realizado un
procedimiento por el cual diferentes asociaciones,
entidades, personas físicas, no físicas, privadas o
no hubiesen participado, aunque se otorgara a
alguien su redacción final, lo que me parece
correcto. Quizás, insisto, esta metodología de la
redacción del plan podría haber sido diferente.

Así, a bote pronto, se nos dice que está colgado
en la red. Otra vez insiste el departamento en que
le parece que el mejor sistema de relación con este
Parlamento es colgarlo en la red de redes para
que un ciudadano de cualquier parte del mundo se
entere tan pronto como nosotros, me parece intere-
sante, pero, hombre, no hubiera venido nada mal,
atendiendo a la cortesía parlamentaria, que se nos
hubiera repartido un ejemplar a cada miembro de
la Comisión, aunque hubiera sido al minuto
siguiente de la finalización de la exposición por el
Consejero. En fin, ese un detalle que el equipo del
Consejero debería valorar, como debería valorar
también, e insisto, el uso de otras metodologías a
la hora de transmitir la información. Estando
como estamos en el siglo XXI, solamente utilizar
la narración del señor Consejero es un sistema
bastante obsoleto, por no decir decimonónico.

En cuanto al contenido del plan, voy a hacer
una apostilla previa, y es el tema del centro de
Huarte. Vamos a ver, señor Consejero, cuando
analicemos el tema de Huarte tendremos que
sacar una lupa que mida no solo en la sincronía,
en lo que ocurre ahora, sino también en la diacro-
nía, en lo que ha ocurrido en el devenir de estos
últimos años. Usted dice que Nafarroa Bai ostenta
la alcaldía del Ayuntamiento de Huarte, pero,
vamos a ver, usted era Director General del
Departamento de Educación y Cultura cuando al
Ayuntamiento de Huarte, otrora gobernado por
otro grupo municipal, se le ocurrió la peregrina
idea de hacer ese centro de Huarte. El Gobierno
de Navarra les dijo: sigan adelante, entraremos en
el patronato, nosotros participaremos con ustedes
en el centro de Huarte. Ustedes no fueron capaces
de explicar al Ayuntamiento de Huarte en aquellos
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años que se estaba metiendo en palabras mayores,
que ese proyecto era una locura y que era difícil
que un Ayuntamiento, por muchos ingresos que
pudiera gestionar, porque estaba haciendo Itaroa y
porque la alcaldesa era muy moderna y muy atre-
vida, etcétera... Claro, es que ustedes estaban en
aquel momento y están ahora. Y yo creo que, efec-
tivamente, si en aquel entonces hubiéramos tenido
un plan de arte contemporáneo, unas líneas maes-
tras, alguien le habría dicho al Ayuntamiento de
Huarte que tuvieran cuidado de en qué se metían.

Ahora estamos contentos con la solución, señor
Corpas, ahí está el departamento, ha tomado un
compromiso, estamos contentos con esa solución,
eso también hay que decirlo, no tenemos ningún
problema en decirlo. O sea que veamos y analice-
mos el tema de Huarte en su extensión temporal y
en las responsabilidades que a todos nos ocupan. 

En lo que se refiere al plan, hay cosas intere-
santes, positivas, que hay que referirlas también,
por qué no, como la ordenación o que todos los
museos vayan a formar parte de una red, por cier-
to, esperamos como agua de mayo ese proyecto de
ley para analizarlo y hacer aportaciones.

No sabríamos valorar ahora, a bote pronto, el
tema de si el centro de exposiciones tiene que ir en
la ciudadela o si es mucho mejor sería hablar con
el Ayuntamiento y hacer de la estación de autobu-
ses ese centro de exposiciones. Tampoco soy capaz
de valorar si tenemos que ampliar el Museo de
Navarra para hacer ahí el Museo de Arte Contem-
poráneo. Bien, oímos la noticia, la valoraremos en
su momento, porque en este momento no tengo
capacidad para valorar. ¿Será mejor ampliar el
Museo de Navarra? ¿Sería mejor hacerlo en la
estación de autobuses? No lo sé, habría que
hablar con el Ayuntamiento, son dos instituciones.

Nos parece importante el centro de creación y
experimentación artística. Efectivamente, hay
mucha gente joven que tiene propuestas emergen-
tes, originales, nuevas, y que creo que hay que
darles vía también. Que para ello se vaya a utili-
zar el centro de Huarte nos parece que puede ser
una opción interesante.

Y, efectivamente, estamos necesitados de este
plan. Yo no sé si la temporalización tiene que ser
diez años, si tenemos que analizar un poco más y
hacer planes o por lo menos ver tiempos más cor-
tos para saber qué hacemos en el 2010, en el 2011,
en el 2012 para ir dotando de coherencia a todo
este tipo de actuaciones, pero, insisto, esperare-
mos a hacer una valoración más profunda a en
conocer el documento, para ello, insisto, iremos a
la red de redes, visto que traer el documento al
Parlamento pica, aunque dar a los electos de
Navarra ese documento no debería picar, sino ale-
grar, pero, como digo, valoraremos en profundi-

dad en documento cuando lo podamos estudiar
con más profundidad. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Telletxea. ¿Portavoces que quieran
intervenir? Señora Carmona, por UPN, tiene la
palabra. 

SRA. CARMONA BLASCO: Gracias, señora
Presidenta. Buenos días de nuevo, señorías. Quie-
ro dar la bienvenida al señor Manterola a esta
Comisión de Cultura y Turismo. En primer lugar,
quiero reconocer el importante esfuerzo del depar-
tamento tanto en medios humanos como técnicos y
económicos que en favor del arte contemporáneo
ha venido realizando en los últimos años. Entende-
mos que para lograr los objetivos que se plantean
en este plan, que son, desde luego, muchos y ambi-
ciosos, estos han de ser flexibles para hacer que
este plan sea más operativo.

Entendemos que los criterios que nos ha
comentado hoy el Consejero, de calidad, simplifi-
cación y especialización deben ser los principios
básicos de una política cultural que pretenda obte-
ner los mejores resultados.

Consideramos, asimismo, que las actuaciones
del plan que hoy se nos ha presentado aquí obede-
cen a un programa articulado sobre una base del
trabajo que ya se venía realizando desde el depar-
tamento, y me gustaría destacar tres ideas que
considero interesantes de lo que se nos ha expues-
to hoy aquí, que son lo que se refiere a la coordi-
nación del trabajo del impulso del arte contempo-
ráneo por el departamento con las entidades
locales y privadas; la mejora de la información de
las actuaciones que realiza el departamento, coor-
dinando los programas, ya que son muchas las
actuaciones que se vienen realizando y quizás el
problema sea que no se están vendiendo bien; y, en
tercer y último lugar, prestar especial atención a
las nuevas tecnologías aplicadas al arte contem-
poráneo como uno de los campos de mayor de-
sarrollo en el futuro en esta área de trabajo.

Por lo tanto, quiero mostrar nuestra satisfac-
ción por la presentación del plan, agradecer al
señor Manterola el trabajo realizado y quedamos
a la espera de ver los resultados de la aplicación
del mismo. Nada más y muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señora Carmona. Por el PSN, señor
Felones, tiene la palabra.

SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Señoras y señores Parlamenta-
rios, muy buenos días. Reitero la bienvenida al
señor Consejero y al equipo que le acompaña, ade-
más de dársela al señor Manterola. Permítanme
que, aun sin ánimo de ser exhaustivo, en esta pri-
mera parte de mi intervención haga referencia a
los antecedentes del plan que se presenta, porque
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después de oír al señor Consejero nos queda la
sensación de que este ha sido un parto sin dolor
que ha venido por sí mismo, sin mayores proble-
mas, y lo que yo más bien creo, utilizando termino-
logía que él bien conoce, es que esto es un procedi-
miento de la mayéutica, bien conocido desde la
época griega, ha sido sacado con fórceps, y se lo
voy a demostrar. Voy a relatar las iniciativas a lo
largo de este año y medio relacionadas con el plan
de fomento del arte contemporáneo. El 30 de octu-
bre de 2007, prácticamente a comienzo de la legis-
latura, el grupo socialista presentó una moción por
la que se instaba al Gobierno de Navarra a elabo-
rar un plan de fomento y desarrollo del arte con-
temporáneo que englobara el conjunto de acciones
destinadas a esta finalidad. Voy a leer la moción,
porque a veces da la sensación de que las mocio-
nes no existen, y fue aprobada por unanimidad de
todos los grupos, por lo tanto, UPN y CDN inclui-
dos. Decía así: Punto primero. El Parlamento de
Navarra insta al Gobierno de Navarra a elaborar
en el plazo de cuatro meses un plan global de
fomento y desarrollo del arte contemporáneo que
englobe el conjunto de acciones dedicadas a esta
finalidad. Y segundo. En dicho plan global se debe-
rán considerar, al menos, las siguientes cuestiones:
objetivos fundamentales, medios actualmente exis-
tentes, necesidades básicas detectadas, actuaciones
nuevas previstas y nuevas necesidades presupues-
tarias derivadas de las iniciativas previstas.

Bien, seis meses después, es decir, bien pasado
el tiempo que inicialmente el Parlamento había
estimado como razonable, el 16 de junio de 2008
el grupo parlamentario socialista formuló una
pregunta escrita al señor Consejero sobre el
incumplimiento de los plazos de este plan. El
señor Consejero responde el 29 de agosto de la
siguiente manera: El Departamento de Cultura y
Turismo está trabajando en el proceso de elabora-
ción de un plan global de fomento y desarrollo de
arte contemporáneo. Se estima que se podrá pre-
sentar una redacción definitiva durante el presente
período de sesiones. Supongo que durante varias
semanas una brigadilla de funcionarios habría
tenido que preparar esta respuesta, porque como
usted a veces en lo que insiste es que les damos
tanto trabajo que no tienen tiempo de hacer otras
cosas... Pues fíjese qué respuesta, simplemente
decir que estaban trabajando y que probablemente
en este período de sesiones llegaría. No llegó. 

Sigue la saga, porque no termina aquí, ni
mucho menos. El 30 de enero usted, como Conse-
jero, pide la comparecencia para presentar ante el
Parlamento este plan, y el 3 de febrero el señor
Telletxea le pregunta sobre el citado plan, además
de que ese mismo 3 de febrero de nuevo el grupo
parlamentario socialista vuelve a interpelar sobre
el plan porque no conocíamos su existencia ni su
petición al respecto. El señor Telletxea le vuelve a

pedir información sobre el plan elaborado por el
señor Manterola, con la respuesta que hemos
conocido.

Finalmente, hoy, sencillamente, hemos conoci-
do el citado plan no por el documento que se nos
ha presentado sino por la información que a usted
le ha parecido bien proporcionar.

Pues bien, hecha esta introducción, que ha
demostrado que no ha sido de parto sin dolor, sino
que, insisto, a base de empujar, empujar y empujar
se ha conseguido que el plan, aunque con retraso,
llegue al Parlamento, lo que le debo señalar es lo
siguiente. No quiero comenzar por lo negativo,
sino por lo positivo. Señor Consejero, el plan nos
suena bien, pero solo nos suena, porque no lo
conocemos. Solo sabemos que el señor Manterola
realizó un estudio previo, y no voy a ser yo quien
ponga en duda la profesionalidad del señor Man-
terola, al que vaya desde aquí mi reconocimiento
cultural y mi simpatía y afecto personal, porque,
además de otros méritos, usted sabe tan bien como
yo que durante siete años fue asesor del Consejero
de Educación, Cultura y Deporte entre 1983 y
1991. Por cierto, señor Consejero, en una época
en la que lo prioritario no era legislar, sino levan-
tar un Departamento de Cultura inexistente, las
cosas tienen su momento oportuno, el de entonces
era levantar el departamento; posteriormente,
legislar.

Pero la pregunta es: ¿este plan es de don
Pedro Manterola o del Gobierno? Es una cuestión
fundamental, porque a veces usted se refería a él
diciendo: Pedro dice... Oiga, Pedro dice, no. ¿Es
este el plan del Gobierno o no? Me gustaría que
nos respondiera taxativamente, porque en función
de eso, obviamente, yo tendría que hablar de una
manera o de otra. ¿Asume el Gobierno el conteni-
do del plan? 

Dicho esto, como este grupo parlamentario,
reitero lo dicho en el anterior punto, se toma en
serio su trabajo, no puede decir ni quiere decir
nada más, simplemente, primero pretende conocer,
segundo, pretende estudiar y, tercero, debatir y
proponer.

Y para finalizar quiero plantearle dos cuestio-
nes. ¿Va a ser posible un período de presentación
de sugerencias? ¿Podemos decir algo? ¿Los gru-
pos parlamentarios tenemos algo que aportar a un
plan que hemos venido insistentemente demandan-
do? ¿El grupo parlamentario socialista, que ha
sido el motor de esta iniciativa, tiene algo que
decir? Nos gustaría que nos lo dijera, porque ya
nos gustaría saber de qué manera y de qué forma.
Eso sí, nos gustaría que fuera por los cauces par-
lamentarios que nos corresponde como grupo en
este caso de la oposición. Y, obviamente, pedire-
mos mañana una nueva comparecencia para, una
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vez estudiado el plan, tener la oportunidad de
debatirlo, porque no lo podemos debatir.

Solo nos resta, por lo tanto, desear una sola
cosa, y es que ese nuevo Museo de Arte Contempo-
ráneo y este nuevo plan de arte contemporáneo en
el horizonte de diez años se auspicie desde nuevos
aires políticos y la modernidad sea una realidad
que habite el propio Departamento de Cultura y
Turismo. A eso aspiramos y por eso trabajaremos.
Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Felones. Señor Burguete,
tiene la palabra.

SR. BURGUETE TORRES: Gracias, señora
Presidenta. Quiero dar la bienvenida al señor
Manterola, en la medida en que se ha incorporado
a la Comisión en este segundo punto del orden del
día. Quiero resaltar que a lo largo de la mañana
de hoy estamos hablando más que del fondo de las
formas: de paternidades de las iniciativas, de pla-
zos, etcétera. Me da la sensación de que tanto en
el punto anterior del mapa de lectura y de la car-
tera de servicios como en esta propuesta del plan
de arte contemporáneo, la verdad es que no hemos
entrado al fondo. Por tanto, yo, señor Consejero,
si no se ha entrado al fondo, es que creo que se
comparten las líneas estratégicas, y eso es lo que
se ha venido a decir, es cierto que brevemente,
porque se ha destinado la parte más importante de
las intervenciones a los aspectos formales, pero
seguramente será porque se comparte el fondo, el
fundamento y la necesidad de que Navarra cuente
con este plan.

Más allá de que haya sido el Partido Socialista
el que haya animado al Gobierno aunque haya
contando con el respaldo de todos los grupos, esta
era una responsabilidad del propio departamento
y hoy se nos han explicado las líneas básicas, las
líneas estratégicas de lo que yo creo que es una
buena iniciativa en la medida en que insiste en
una de las cuestiones que para mí suelen ser cla-
ves en la gestión pública, y es la de la planifica-
ción. Es cierto que esa planificación puede derivar
en un exceso de planes que puede dar lugar a que
se acabe acusando al Gobierno de que redacta
cantidad de planes para luego no cumplirlos, pero,
en todo caso, yo sí que creo que es un buen ejerci-
cio de responsabilidad contar con elementos plani-
ficadores, estratégicos, que ordenen, optimicen,
dirijan, establezcan una relación o una interrela-
ción entre todas las potencialidades que hay en
este ámbito y en este sector.

Yo creo que ese es el objetivo que se ha plante-
ado esta dinámica del plan, que, además, ha sido
resaltado también por diferentes portavoces. Ha
sido redactado por personas de reconocido presti-
gio, que es cierto que han trabajado en un momen-

to para un gobierno socialista y hoy están traba-
jando en una dinámica distinta para otro gobier-
no, pero yo creo que esa situación pone encima de
la mesa la capacidad, la formación y la voluntad
de poder colaborar en aspectos importantes para
el desarrollo desde el punto de vista del arte y de
la cultura en el conjunto de la Comunidad. 

Yo creo que este plan establece un diagnóstico,
plantea diferentes iniciativas, veremos si el tiempo
también puede ir aclarando algunas incertidum-
bres que se han planteado referidas a esa nueva
infraestructura, a la creación de un museo de arte
contemporáneo, su idoneidad, costes, el momento,
la gestión, etcétera, si pasa por el Museo de Nava-
rra, si pueden caber otras alternativas, si ese cen-
tro de exposiciones es posible incorporarlo y en
qué términos y de qué manera en la Ciudadela,
pero, como digo, creo que lo que pretende es plan-
tear un horizonte de diseño y de trabajo, coordi-
nar, como se ha señalado, lo que existe hoy, impul-
sar lo que no existe, y, por tanto, dentro de esa
planificación necesaria, ordenar, optimizar, dirigir
para evitar duplicidades y para establecer una
estrecha relación con el conjunto de los profesio-
nales y con la oferta que se haga de cara al públi-
co, lo yo creo que es una buena iniciativa.

Por tanto, desde nuestro punto de vista, respal-
damos este proyecto y ojalá que a lo largo de los
próximos años podamos decir que este proyecto de
plan estratégico se está cumpliendo y está dando
buenos resultados. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Burguete. Por Izquierda Unida, la
señora Figueras tiene la palabra.

SRA. FIGUERAS CASTELLANO: Gracias,
señora Presidenta. Quiero dar las gracias al señor
Consejero por la explicación que nos ha dado del
plan de arte contemporáneo y también agradecer
el trabajo del señor Manterola que en este caso
desde el punto de vista de la especialidad y como
técnico ha aportado a este proyecto de plan de
arte contemporáneo. Se han dicho cosas que no
voy a repetir, pero sí que me voy a centrar en
algún aspecto que me parece importante, funda-
mentalmente en el de los criterios del plan. Yo ceo
que un objetivo fundamental es que lo que se tra-
baje sea de calidad, que no se repita y que no haya
muchos pequeños espacios que alberguen el arte
contemporáneo con contenidos muy similares,
como se decía al principio de la explicación. Al
final, somos seiscientos mil navarros, el arte no
tiene que ser solo y exclusivamente para Navarra,
sino que tiene que ser para el exterior fundamen-
talmente. Tiene que servir de disfrute para los pro-
pios y para los de fuera. Desde luego, en ese tipo
de apuestas importantes y costosas, a la hora de
poder hacer una oferta de calidad, efectivamente,
a mí me parece que es importante que sea referen-
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te, que sea atractivo y que, además, Navarra, den-
tro de todo el empeño que se tiene desde todos los
diferentes puntos de vista del arte y de la cultura,
al final cuente con esa calidad en el arte contem-
poráneo.

En el diagnóstico que ha hecho el departamen-
to se observa que es fundamentalmente la iniciati-
va pública la que soporta, la que alberga y la que
toma la iniciativa. A mí me interesaría saber qué
ocurre con la iniciativa privada, si realmente
Navarra cuenta con un fondo de arte contemporá-
neo de iniciativa privada, bien a través de empre-
sas o de particulares, que merezca la pena y que
haya que alentar o sobre todo trabajar para que
esos fondos puedan ser públicos y puedan ser
expuestos. Es un asunto que a mí me interesa. Si
existe un fondo importante e interesante lo impor-
tante es que se favorezca, y, lógicamente, habrá
fórmulas para que la iniciativa privada ponga a
disposición de la Administración los fondos que
pueda tener. A mí me parece que eso es importante
y quisiera saber, cuando se dice que la iniciativa
privada va a la baja o que es baja,  por qué es así,
por qué no existe, por qué no se ha trabajado, por
qué, en definitiva.

En cuanto a lo que son las propuestas del plan,
a mí me parece que se hace una apuesta importan-
te e interesante. Lógicamente, y como no puede ser
de otra manera, dada la situación de Navarra y de
la Comunidad por población y por otras cuestio-
nes que conocemos, Pamplona y la comarca son el
eje fundamental de la oferta. No es despreciable
en absoluto, sino todo lo contrario, la apuesta que
se hace por Lekaroz como otro espacio dentro de
Navarra, el museo Gustavo Maeztu y el Muñoz
Sola. Yo creo que es un referente importante y que
se está trabajando de una manera muy interesante.
Recientemente ha habido unas jornadas semanales
en las que el arte ha salido de lo que es el espacio
cerrado y, además, las interpretaciones de diferen-
tes cuadros han sido escuchadas nada más y nada
menos que por alrededor de doscientas personas
cada día que el experto exponía el trabajo de dife-
rentes obras pictóricas. 

Por lo tanto, yo creo que hay que plantearse el
valor que tiene desde todos los puntos de vista
ofrecer un arte de calidad también en el arte con-
temporáneo. Creo que tenemos los mimbres nor-
males y naturales de una comunidad como la de
Navarra, que tiene que ser reflejo y que hay que
tender al reflejo. Y luego lo que hay es receptivi-
dad, yo lo constato porque he estado en tres de
esas sesiones relacionadas con el arte en el Muñoz
Sola y a mí me ha sorprendido gratísimamente la
afluencia de personas, porque cuando se ofrecen
cosas de calidad los ciudadanos navarros respon-
demos a esa oferta.

Por lo tanto, como lo que se plantea es un plan
ambicioso y a diez años vista, aquí lo que hay,
cuando menos sobre lo escrito, es idea, es pro-
puesta, y solo falta que se vayan poniendo los
medios, fundamentalmente económicos, para que
tanto Pamplona, con esa ampliación o como quie-
ra que sea, como Lekaroz, que son dos de los pun-
tos donde se va a tener que invertir una cantidad
importante de dinero, sean realidad y el resto un
disfruten de un mantenimiento y una adecuación a
las necesidades. Eso es lo que se demanda proba-
blemente desde las otras comarcas, tanto la de la
zona de Estella como la de Tudela.

Por tanto, quedo en espera de poder verlo con
más detenimiento, pero, en principio, agradezco la
información y estoy básicamente de acuerdo con
lo que se propone.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señora Figueras. Señor Conseje-
ro, le pediría un poco de brevedad, porque no-
sotros vamos a continuar con la sesión.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Gracias, Presidenta. Nunca sé
cómo acertar, hay veces que soy breve, otras veces
debo ser más. Voy a ser brevísimo, no se preocupe.

En primer lugar, tengo que agradecer a todos
los grupos que han recibido este plan de forma
positiva. Creo que, en efecto, como ha dicho el
señor Telletxea, ordena y nos da unos instrumentos
que son de gran interés para todos nosotros. Y yo
creo que es importante lo que usted ha dicho de
que todo ha habido que encajarlo, porque ha habi-
do que encajar los elementos que ya existían con
los que tienen que estar en el futuro.

Respecto al centro de Huarte, no voy a incidir
en ello, los dos sabemos lo que hay y lo que hay que
hacer es darle solución y vida, que es de lo que se
trata. Tanto UPN como CDN e Izquierda Unida han
manifestado su coincidencia con los criterios, con
el diagnóstico y con las propuestas, lo que agradez-
co, y creo que también el PSN en lo global aprecia
el plan. No voy a entrar en si fue un parto con dolor
o sin dolor y de qué tamaño fue el fórceps, lo que sí
tengo que decirle al señor Felones es que el plan,
naturalmente, es del Gobierno, aunque yo creo que
su opinión no debe ser distinta dependiendo de
quién sea, porque lo que importa es el plan y lo que
ofrece. Lo que ha hecho el Gobierno es apoyarse en
una de las personas que mejor podía ayudarnos, y
ha sido un trabajo conjunto.

He decirles que en la recogida de datos se ha
consultado a muchas personas, es decir, no es un
plan hecho solo por una persona. Se han escucha-
do las opiniones de todas las personas o de casi
todas o de muchas de las personas relacionadas
con el sector, también las del Consejo Navarro de

D.S. Comisión de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de Viana Núm. 18 / 24 de marzo de 2009

26



Cultura y también las de la comisión de artes plás-
ticas, que lo ha conocido. Ha habido aportaciones
de ámbitos muy distintos, aunque la reflexión bási-
ca la ha realizado Pedro Manterola. Y, desde luego,
el que presenta el plan es el Gobierno, pero me
parecía de cortesía que nos acompañase Pedro,
que ha trabajado mucho y bien en este plan.

Y, sin más, me parece que el plan resuelve los
problemas que existen, analiza la situación que
hay y da soluciones para cuestiones complicadas.

Y en cuanto a lo que dice el señor Felones
sobre cómo debemos trabajar en este u en otro
plan, yo comprendo que para usted es difícil estar
en la oposición y a la vez consensuar presupuestos
y otras líneas, para mí es exactamente igual de
difícil. Usted sabe que cuando usted quiere que
consensuemos algo desde el principio yo estoy
abierto; cuando usted no me lo dice, pues no. Yo
traigo al Parlamento los documentos. Cuando
usted ha querido que un plan lo trabajáramos par-
tiendo de usted, así ha sido. De modo que yo estoy
a su disposición para trabajar coincidentemente
en lo que sea menester, y, en lo que no, vendrá
aquí, se debatirá en Comisión y se verá, sabiendo
que, por supuesto, el Parlamento tiene una impor-
tantísima función pero también el Gobierno tiene
la obligación de gobernar. Yo creo que nada más,
Presidenta.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Consejero. Agradeciendo
una vez más al señor Consejero, al señor Mantero-
la y resto del equipo que nos ha acompañado, sus-
pendemos la sesión dos minutos para que se pue-
dan ausentar de la sala y así continuemos con el
tercer punto del orden del día.

(SE SUSPENDE LA SESIÓN A LAS 12 HORAS Y 58
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESIÓN A LAS 13 HORAS Y 1
MINUTO.)

Debate y votación de la moción por la que se
insta al Gobierno de Navarra a poner en
marcha un servicio de visitas guiadas al
Santuario Fortaleza de Uxue durante el
proceso de obras, presentada por el G.P.
Nafarroa Bai.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Señorías, continuamos con el tercer punto del
orden de día: Moción por la que se insta al
Gobierno de Navarra a poner en marcha un servi-
cio de visitas guiadas al santuario-fortaleza de
Uxue durante el proceso de obras. Esta moción ha
sido presentada por el Grupo Parlamentario Nafa-
rroa Bai, por lo cual tiene la palabra el señor
Telletxea.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Muchas gra-
cias, señora Presidenta. Le vamos a hincar el
diente al último punto del orden del día, que tiene
que ver con esta moción que presentamos hacién-
donos eco de una sugerencia y una preocupación...
¿Perdón, señora Presidenta?

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas): Es
que no se me había comunicado que existía una
enmienda in voce y la estábamos...

SR. TELLETXEA EZKURRA: ¿Continúo,
entonces ?

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas): Sí,
continúe. Después daremos...

SR. TELLETXEA EZKURRA: El problema
que tenemos es que en este momento yo conozco la
enmienda pero oficialmente no la conozco.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas): Ni
nadie. No la hemos presentado todavía. Usted
defienda la moción y después se presentará la
enmienda in voce.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Continúo.
Decía, pues, que presentamos esta moción hacién-
donos eco de una inquietud que se nos hacía lle-
gar del pueblo de Uxue, y poco hay que explicar.
Como saben ustedes, se están realizando unas
obras muy importantes en la localidad y concreta-
mente en el santuario-fortaleza, y lo que está ocu-
rriendo es que, efectivamente, la economía del
pueblo, el turismo está decayendo. Lo que se pide
en esta moción es muy sencillo, es que esas obras
se puedan visitar, que el público y los turistas pue-
dan conocer la actuación que se está realizando de
reforma y de remodelación de la iglesia-fortaleza.
En ese sentido, instamos al Gobierno es que a la
mayor brevedad establezca un servicio de visitas
guiadas y publicite la oferta de este servicio de
visitas a estas obras, utilizando, de alguna mane-
ra, un sistema que ha resultado ser todo un éxito,
por ejemplo, en Vitoria-Gasteiz con la rehabilita-
ción de la catedral vieja de esta localidad.

Este es el objetivo de la moción. Creo que es
muy sencilla, muy entendible, y espero que todos
los Parlamentarios la apoyen. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Telletxea. Se ha presentado una
enmienda in voce de modificación a la moción.
¿Hay algún inconveniente en que se tramite?
Queda admitida y tiene la palabra para la explica-
ción el portavoz del Partido Socialista, señor
Felones.

SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Señoras y señores Parlamenta-
rios, muy buenos días. También por ser lo más
escueto y lo más breve posible, les diré que no-
sotros coincidimos en el fondo de la moción de
Nafarroa Bai, en la medida en que entendemos
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que el patrimonio cultural no solamente es un
patrimonio cultural en sí mismo, sino que debe
comportar objetivos de crecimiento social y econó-
mico para el entorno en el que se sitúa, a fin de
hacer, sobre todo en la Navarra rural, que estas
zonas sean perfectamente compatibles, perfecta-
mente posibles y viables para el futuro. Pero, ade-
más de eso, debemos señalar que no hace dema-
siados meses y hace solo unos cuantos días que
tuvimos ocasión de ver en el Parlamento la pre-
sentación del plan trienal del patrimonio cultural
de Navarra firmado entre el Gobierno de Navarra
y el PSN, que justamente lo que pretende entre
otras cosas es esto, y cuyo punto sexto en concreto
se refiere a un apartado que hace referencia a la
divulgación y al programa de visitas. 

Por si eso no fuera suficiente, tampoco hace
demasiados días que la coordinadora de cultura y
turismo del CDN, Cristina Gómara, publicó un
artículo en un medio de comunicación titulado
Cultura, patrimonio de todos, en el que insistía
específicamente en estas actividades, justamente
para tratar de dinamizar los sectores económicos
y sociales de nuestra Comunidad. 

Por lo tanto, parece que tenemos razones y
mimbres más que suficientes como para que,
estando de acuerdo con la moción, se complete el
contenido de la misma a fin de abordar justamente
algunas iniciativas que el Gobierno y otros grupos
hemos tomado.

Por esa razón, lo que se presenta es una
enmienda de modificación para que el texto de la
moción, no la exposición de motivos, sino el texto,
quede sustituido por lo siguiente: 1. El punto sexto
del primer Plan Trienal de Patrimonio Cultural de
Navarra, firmado entre el Gobierno de Navarra y
el PSN-PSOE dice lo siguiente. Divulgación y pro-
grama de visitas. Las intervenciones, cuando ten-
gan una determinada relevancia, deberán incluir
un programa de divulgación como parte integrante
y esencial del mismo. Los materiales escritos o
audiovisuales constituirán la forma ordinaria de
actuación. Durante el período de intervención,
siempre que el interés y las características del bien
lo permitan, se habilitará un programa de visitas
abierto a la ciudadanía, se dedicará una especial
atención a los colectivos de estudiantes y de la ter-
cera edad. Punto 2. Dado que la iglesia-fortaleza
de Uxue-Ujué forma parte de las actuaciones pre-
vistas en el citado plan y teniendo en cuenta las
especiales características que concurren en la
villa, como ha quedado reflejado en la exposición
de motivos, el Parlamento de Navarra insta al
Gobierno de Navarra a desarrollar a la mayor
brevedad posible lo previsto en el citado artículo
6, desarrollando las siguientes actuaciones: un
programa de divulgación de la actuación en mar-
cha, un programa global de visitas abierto a la

ciudadanía durante el proceso de obras y un pro-
grama específico dedicado a los colectivos de
estudiantes y de la tercera edad. 

Creo que responde acertadamente a la petición
de Nafarroa Bai y también a los compromisos asu-
midos por otros grupos presentes en la Cámara y,
por lo tanto, espero que tenga el sentir positivo de
sus señorías. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Felones. ¿Portavoces que
deseen intervenir a favor de la moción? Señora
Carmona, por UPN, tiene la palabra.

SRA. CARMONA BLASCO: Gracias de
nuevo, señora Presidenta. Buenos días, señorías.
Intervendré muy brevemente para manifestar nues-
tra posición favorable a esta moción presentada
por Nafarroa Bai en aras de la vocación que tiene
el Departamento de Cultura y Turismo desde su
creación, que es posibilitar el acceso del público y
de las visitas turísticas a todo el patrimonio de
nuestra Comunidad, para que, de esta manera, las
grandes inversiones realizadas en nuestros conjun-
tos monumentales reviertan en la sociedad no solo
por el hecho mismo de su rehabilitación y conser-
vación sino también generando riqueza y empleo
en Navarra, con especial interés en poblaciones
pequeñas y dispersas de nuestra geografía, y Ujué
es un ejemplo más de esta voluntad.

Las obras en este entorno comenzaron en el
año 2002 en la parte exterior del edificio y ya en
febrero de este año 2009 han comenzado las obras
de restauración en el interior de la iglesia. Duran-
te este proceso de realización de obras, el santua-
rio ha permanecido abierto al público de manera
permanente. De esta forma, en tanto se trabajaba
en cubiertas, etcétera, del interior de la basílica,
esta era accesible a todos los visitantes. A lo largo
de la obra se han ido habilitando, además, nume-
rosos espacios para la visita, y en la actualidad
los trabajos que se están realizando en el interior
de la iglesia tienen, entre otros objetivos, hacer
desaparecer barreras arquitectónicas y mejorar la
accesibilidad del templo. Mientras duren estas
obras en el interior de la basílica, va a estar limi-
tado el acceso al templo, así como al nuevo espa-
cio dedicado al culto, pero sí que se va a poder
acceder a la visita de varios de los espacios ya
restaurados por medio de visitas guiadas que van
a permitir recorrer parte de la galería perimetral,
dado que la otra parte está, mientras duren las
obras, habilitada para el culto.

Se están realizando ya una serie de gestiones
con empresas del sector de cara a esta posible
programación de visitas turísticas, siempre y cuan-
do no se interfiera, como no puede ser de otra
manera, en los trabajos que se están realizando en
el interior del santuario y no conlleven riesgo para
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la seguridad de las personas. Este recorrido se
está estudiando y posibilitará la visita de parte del
santuario. Por lo tanto, desde luego, mostramos
nuestra posición favorable a esta moción y a la
enmienda presentada.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señora Carmona. Por el CDN, señor
Burguete, ¿quiere intervenir?

SR. BURGUETE TORRES: Sí, si usted me lo
permite, me gustaría que se me aclarara previa-
mente si tenemos que posicionarnos sobre la pro-
puesta de resolución o sobre la enmienda. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Bueno, se tienen que posicionar sobre las dos,
pero será finalmente el representante de Nafarroa
Bai quien determinará si admite o no la enmienda
en su turno de réplica.

SR. BURGUETE TORRES: ¿Sobre las dos?
Entonces, ¿usted qué me recomienda? (Risas)

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas): Lo
que usted haga lo daré por bueno.

SR. BURGUETE TORRES: Gracias, señora
Presidenta. Nosotros vemos con muy buenos ojos
la propuesta presentada por el señor Felones, que
yo creo que encaja plenamente en el compromiso y
en el acuerdo que el Gobierno de UPN y CDN ha
cerrado con el Partido Socialista en materia del
Plan Trienal del Patrimonio Cultural. Creo que
esta iniciativa presentada en estos términos como
una enmienda de modificación pretende cumplir
los objetivos de valorizar y divulgar el patrimonio
histórico-artístico de la Comunidad Foral de
Navarra. Por tanto, entendiendo que el primer
punto está recogido ya en el acuerdo y que en el
segundo lo que se hace es explicitar un poquito
más las características de este proceso de divulga-
ción y valorización, creo que esta enmienda encaja
plenamente con lo que el Gobierno en colabora-
ción con el Partido Socialista está haciendo y, por
tanto, si se acepta, que yo creo que procedería en
los términos en los que está escrita y presentada,
nosotros la apoyaremos. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Burguete. Ha hecho justo lo que yo
le hubiese recomendado. Señora Figueras, tiene la
palabra.

SRA. FIGUERAS CASTELLANO: Gracias,
señora Presidenta. Intervengo para decir que, se
haga una cosa o se haga la otra, la diferencia fun-

damental está en la forma, en el envoltorio. La
una tiene un objetivo y la otra, lógicamente, lo
adorna de una manera mucho más detallada. Yo
creo que el señor Felones debe pedir activamente
que el Departamento de Cultura cuente con su
experiencia, con su sabiduría y con que, además,
efectivamente, tanto en esto como en lo anterior,
hemos visto que hay elementos más que suficientes
para plantear alternativas oportunas y necesarias.
El problema es que nos ha dejado un poco el sinvi-
vir, dónde, cómo, de qué manera, pero, vamos, sea
de una manera o de otra, la verdad es que hay un
objetivo fundamental, que es dar la posibilidad de
que, a pesar de las obras, se pueda disfrutar de un
espacio y a nosotros eso siempre nos parece
importante. Esperemos que no pase como en Vito-
ria, donde parece que la obra se eterniza porque
probablemente renta más que la vieja catedral no
se acabe de arreglar porque es un atractivo turísti-
co. Bromas aparte, lo importante es que se arbi-
tren las fórmulas más idóneas para disfrute de lo
público y en todos los momentos, lógicamente,
garantizando la seguridad.

Sea como fuere, y al margen de lo que haga
Na-Bai, nosotros vamos a estar de acuerdo porque
ya digo que el fondo es el mismo.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señora Figueras. Señor Telletxea, tiene
su turno de réplica, en el que deberá posicionarse
sobre si admite la enmienda que ha planteado el
Partido Socialista.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Muchas gra-
cias, señora Presidenta. Admito que siempre son
de buen gusto y muy complementarias las enmien-
das que presenta el señor Felones y por supuesto
que la voy a aceptar. Creo que complementa y
mejora la moción.

Al resto de los grupos les agradezco que hayan
entendido que, efectivamente, en Uxue también
conviene que siga habiendo turistas aunque el
santuario-fortaleza esté en obras. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Telletxea. Por lo tanto,
sometemos a votación la moción con la enmienda
presentada por el señor Felones. ¿Votos a favor?
Queda aprobada por unanimidad. No habiendo
más asuntos que tratar, señorías, se levanta la
sesión. Buenos días.

(SE LEVANTA LA SESIÓN A LAS 13 HORAS Y 15
MINUTOS.)
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Traducción al castellano de las intervenciones en vascuence:

(1) Viene de pág. 14.
SR. TELLETXEA EZKURRA: Muchas gra-

cias, señora Presidenta. Una vez más, buenos días,
compañeros Parlamentarios, señor Consejero,
señor Manterola y miembros del equipo del depar-
tamento.

En primer lugar, tengo que decir que hace unos
días le pedí al Consejero el Plan de Arte Contem-
poráneo. Pues bien, he aquí lo que me contestó el
Consejero —como me contestó en castellano, lo
leeré en ese idioma—: “El señor Telletxea ha soli-
citado también al Departamento de Cultura y
Turismo la comparecencia de este Consejero para
que informe sobre el Plan del Arte. Y sobre el
documento que ha solicitado usted del Plan de
Arte Contemporáneo, creo que su señoría entende-
rá que el plan se explique y se dé a conocer en el
seno de la citada Comisión”.

Como pueden ver, al Consejero le parece algo
sorprendente e incomprensible que yo solicite el
documento por anticipado para que, después, una
vez conocido el documento y escuchada su inter-
vención, yo pueda hacer aquí mis aportaciones.
Como ven, por tanto, no me ha facilitado el docu-
mento. Yo se lo pedí para poder estudiarlo de ante-
mano, para que, de esa forma, mis comentarios
fueran más claros y mejores, pero al Consejero no
le entra en la cabeza eso de que tengamos el docu-
mento en nuestro poder por anticipado, para
poder debatir debidamente tras su comparecencia.
Ello demuestra de qué manera se entiende la
razón de ser de estas sesiones parlamentarias, y
pone de manifiesto el tipo de aportaciones que
puede hacer cada uno.

Dejando esto aparte, entraré en el tema del
arte contemporáneo en Navarra. A la hora de defi-
nir la política que se ha llevado a cabo en cuanto
al arte contemporáneo en Navarra, tal vez debe-
ríamos hablar de caos; deberíamos hablar de des-
organización; deberíamos hablar de cosas que se
han hecho por aquí y por ahí, pero sin que respon-
dan a ningún proyecto sólido ni lógico.

Les voy a poner un ejemplo: el Centro de Arte
Contemporáneo de Huarte. Un buen día, al Ayun-
tamiento de Huarte se le ocurre hacer un centro en
dicha localidad. El Gobierno le dice: adelante,
háganlo. Lo hacen, y se meten en un berenjenal.
Después, el Ayuntamiento se da cuenta de que no
es capaz de seguir con ese centro, momento en el
que el Gobierno se ve obligado a asumir la res-
ponsabilidad del mismo. Y en esas estamos: el
centro de Huarte, patas arriba.

Por otra parte, está la colección de la familia
Huarte, que ha ido a parar al Opus, a la universi-
dad del Opus. Indudablemente, se trata de una
colección privada, pero en este Parlamento hemos
hablado de si el departamento hizo todo aquello
que estaba en su mano, y hemos hablado de los
motivos por los que una colección de esas caracte-
rísticas ha sido acogida en una universidad priva-
da. Y mucha atención, porque dentro de poco ven-
drán a pedirnos dinero, ya lo verán.

Hay algunas cosas que, efectivamente, se han
hecho. Ahí tenemos el Museo Oteiza, que, de todo
lo que se ha hecho, es quizá el que tiene una
estructura, esquema y objetivos más sensatos.

Bueno, en esas estamos: sin museos en la pro-
pia Pamplona, capital y principal ciudad de Nava-
rra, y, en cambio, con toda una serie de actuacio-
nes inconexas.

Indudablemente, tenemos mucho que hacer en
el ámbito de la educación, para dar a conocer
fuera de aquí a los artistas, y para ayudar a los
artistas de aquí. Es verdad que deberíamos crear
también una especie de talleres o centros destina-
dos a aquellos artistas que de verdad deseen expe-
rimentar, artistas que acaban de comenzar o que
quisieran dar sus primeros pasos en ese mundo. A
decir verdad, tenemos mucho por hacer, muchas
cosas que encajar en el marco de una estructura
lógica y un plan coherente. Esperemos que este
proyecto que hoy nos trae sea importante e intere-
sante, y dote de coherencia a todo lo que se hace
en Navarra. Muchas gracias.


